

## ALIADOS Y GERMANOS ESTAN FATIGADISIMOS

# La retaguardia alemana sigue peleando

## EL KAISER IRA A LA PRUSIA ORIENTAL

### OTRA FASE

El ejército alemán se detiene al otro lado del Aisne, bien con objeto de que sus tropas dispersas por el Norte tengan tiempo de reunirse, ya con la intención de emprender una ofensiva nueva.

El Estado Mayor francés niega terminantemente que Verdun haya sido atacado. Ya dijimos en nuestro anterior artículo que el fuerte de Troyon se alza más abajo de Verdun y antes de Saint Mihiel. Por lo visto, las fuerzas del Kronprinz intentaron, mientras von Kluck trataba de interponerse entre París y los aliados, de seguir Meuse abajo, separando así a Pau del generalísimo. El movimiento era hábil, pero arriesgado. Si la Guardia prusiana—que es el Cuerpo que manda el Príncipe heredero—hubiera logrado llegar a Saint Mihiel y Commercy, todo el centro francés habría tenido que replegarse sobre Troyes, y ese repliegue hubiera sido seguido indefectiblemente por el ala izquierda. Y von Kluck, triunfante, hubiese entrado en Melun y dominado el curso del Bajo Sena. Y París, reducido a sus propias fuerzas, tal vez sería a estas horas asaltado, como lo fueron Lieja y Namur...

Pero el Kronprinz fracasó en el Meuse como von Kluck en el Bajo Sena primero y en el Ourcq más tarde. Y todos los ejércitos alemanes—los de von Kluck, von Bülow, sajón, Príncipe de Wurtemberg y Guardia prusiana—han tenido que retirarse en dirección a ambos Luxemburgos, perdiendo lo que habían ganado en tres semanas de esfuerzos estrepitosos.

¿Qué avance más extraordinario el de los germanos desde las llanuras brabantinas a Senlis y Meaux! En la historia militar de los últimos siglos no hay nada que se parezca. La marcha de Wallenstein al través de la Alemania, marcha que detuvieron las inexpugnables fortificaciones de Stralsund, no puede compararse con este «raid»—que no otra cosa ha sido—de un ejército de millón y medio de hombres, por los territorios, erizados de plazas fuertes y de contingentes armados, de dos naciones enemigas, pequeña la una, poderosa la otra, pero ambas valientes y con excelentes generales.

¿El resultado? Hasta ahora, bastante mediocre. Si la retirada continúa, Alemania, después de seis semanas de guerra agotante, verá, en su Oeste, como el día primero. Tendrá que empezar nuevamente, con sus ejércitos disminuidos, con la flor de sus reservas segada por la muerte, con las reservas ocupando el puesto de los rotos de los tres últimos años...

Desde ahora decimos de un modo categórico que la batalla del Marne tendrá incalculables consecuencias. Sabemos que los alemanes no se confesarán vencidos y que atacarán en masas, con la fría y heroica obstinación que dióles tantas victorias. Es posible que logren en las orillas del Aisne lo que en las del Marne no consiguieron. Sin duda, París no puede todavía considerarse libre de un asalto.

Mas una invasión tan rápida y arrolladora como la efectuada por los ejércitos del Kaiser, si se detiene, fracasa. Y no sólo se ha detenido, sino que las tempestuosas olas de combatientes retroceden leguas y leguas, repasan los ríos que pasaran, evacúan ciudades, renuncian a la utilización táctica de bosques y montañas, abandonan piezas de artillería, heridos y prisioneros, y sólo resisten para obtener algún respiro que les permita seguir replegándose con tranquilidad.

Y consideremos también otra cosa: no es lo mismo replegarse en territorio propio, como Joffre, que hacerlo en territorio enemigo, como los caudillos kaiseristas. En el primer caso, la tierra, las gentes, los árboles, los montes, los ríos, todo es favorable, pues en las guerras de defensa hasta la geografía lucha contra los invasores. En el segundo, todos los elementos son hostiles. La campaña seguirá en Francia y puede brindarnos sorpresas nuevas. Los alemanes estarán recibiendo refuerzos por los Luxemburgos. Cuando crean poseer la superioridad numérica iniciarán otra ofensiva.

Ya veremos si los aliados vuelven a su antigua táctica de los repliegues prudentes, ó si, envaleados por el triunfo, se mantienen con fiereza en sus actuales posiciones.

¿Qué pasa en el Norte de Francia? Cuando escribimos estas líneas nos dicen de Burdeos que la retaguardia alemana se achata, siguiendo una línea que arranca de Saint Quentin, cruza Vervins y penetra por Mezieres, en territorio belga.

¿Pero y las fuerzas de Bélgica? Si esto fuera verdad, veríanse en situación muy crítica. Los aliados, siguiendo el Sambre, podrían aislarlas, separar a sus principales núcleos del Meuse y arrojándolos sobre la frontera de Holanda. No hay que olvidar que los belgas aprovechan todas las ocasiones para salir de Amberes y acercarse a Bruselas—ahora re-

cobraron provisionalmente algunos restos de ciudades suyas,—y que hay otras tropas aliadas en el Escalda.

Si la nueva batalla que a estas horas dicese ha empezado en el Aisne, en el Nordeste de Reims, en el Chalonnais y en el Argonne es perdida por los alemanes, Bélgica, con excepción del Luxemburgo, será evacuada inmediatamente. Si es ganada por ellos, el sitio de Amberes comenzará. De todos modos, es molestísimo para los ejércitos del Kaiser que de Amberes y de Ostende salgan, con pérdida de oportunidad, a distraer elementos, fuerzas de consideración, agucadas por luchas continuas.

Vemos que los diarios germanófilos de Madrid siguen buscando explicaciones a la inquestionable retirada de las tropas de Alemania. Hablan de diversiones estratégicas, de la espuma de la cerveza, de planes profundos de los Estados Mayores, de flechas y arcos y de otras cosas más ó menos peregrinas. No, queridos colegas. Hay que rendirse a la evidencia. Los alemanes ganaron la batalla del Sambre y avanzaron sobre París inmediatamente. Iban a apoderarse de la capital de Francia. Mas para ello, tenían que destruir primero el ejército aliado. De aquí la gigantesca batalla del Marne, donde han chocado siete días seguidos cuarenta y seis Cuerpos de ejército, ó sea dos millones de hombres. Esa tremenda acción campal ha sido, para los invasores, una derrota. Y se repliegan, abandonando parte del territorio conquistado, y concentran sus efectivos y piden refuerzos y se preparan, bien a otra embestida, ya a una resistencia tenaz sobre otro campo de lucha...

Los alemanes son magníficos soldados, y su organización es un modelo. Pero, como todos los hombres, son accesibles al frío, al calor, a la fatiga, al sueño, al hambre y a la sed. Cuando batallaron en el Sambre, acababan de salir de sus hogares y de sus cuarteles. Cuando pelearon en el Marne y en el Ourcq, estaban extenuados por veintitantos días de marchas diurnas ó nocturnas, combates rudísimos y alertas continuados. Y los organismos humanos son de carne y hueso. No se les puede exigir el mismo rendimiento seguido y uniforme que a las máquinas de acero...

Tenemos en España la superstición alemana y debemos curarnos de ella. Nosotros, en las glosas de la semana anterior, decíamos que era probable el triunfo de los germanos, porque juzgáramos que éstos conservaban la aplastante superioridad numérica a que debían principalmente sus triunfos indiscutibles. Pero a orillas del Marne han luchado fuerzas aproximadamente iguales, con la diferencia de que las unas estaban más cansadas que las otras. Y se ha demostrado que los tres ejércitos en presencia tienen un valor análogo. Aprovechemos esta lección de hechos. Y no creamos en superhombres. Que en esta Europa plana y gris todo se imita y se asemeja todo...

## LA ACCION TERRESTRE

### Dos Mensajes

BURDEOS, 15. He aquí el Mensaje del Rey de los belgas, que fué leído en el Consejo de ministros celebrado esta mañana:

«Señor Presidente de la República francesa: La gran victoria que han obtenido los ejércitos aliados gracias a la valentía de sus soldados y al genio militar de sus jefes, nos ha traído nuevos alientos.

Al enviaros esta felicitación, soy intérprete del sentimiento general de la nación belga, la cual tiene confianza inquebrantable en el éxito final de la campaña.

Las crueldades que sufren nuestras poblaciones, lejos de aterrorizarnos, como se esperaba, no han hecho más que acrecentar nuestra energía y el ardor bélico de nuestros soldados.»

A este Mensaje ha contestado M. Poincaré con el siguiente:

«Agradezco vivamente a V. M. la felicitación que ha tenido a bien enviarme en nombre del pueblo belga.

Nuestras tropas desean combatir al lado de los valientes soldados belgas é ingleses en defensa de la civilización y de la libertad.

A la hora de la justicia reparadora nadie podrá olvidar lo que V. M. y el admirable pueblo belga han hecho por el triunfo de la causa común.»

### Un duelo á muerte

PARIS, 15. El día 28 de agosto un batallón de Infantería entraba en Mezieres para guardar aquella margen del Meuse.

Al llegar a la estación del ferrocarril, el comandante de las fuerzas fué avisado de que una patrulla alemana hallábase refugiada allí. Entró el comandante con un pelotón, y encontró, efectivamente, á los germanos.

Trabóse un combate vivísimo á través de los montones de carbón y del material de los depósitos.

Los franceses dispersaron á los alemanes. El oficial de éstos perteneciente al 65.º regimiento de Infantería, refugiado en el depósito de máquinas.

El jefe del destacamento francés marchó en su busca, y lo encontró escondido detrás de un tender.

Al encontrarse frente á frente, llegaron con la vista á un acuerdo tácito, y á quince pasos de distancia, empuñando ambos los revólveres, comenzaron un duelo.

—Podéis tirar—gritó el francés.

Y el alemán disparó. Su proyectil no hizo blanco.

El francés apuntó entonces, y derribó á su adversario de un certero disparo.

Después prosiguió la marcha con sus soldados.

### Otras noticias

#### El aviador Garnier.

HENDAYA, 15. Ha llegado el popular aviador Garnier.

Viene á reponerse, porque durante un reconocimiento que hizo en Dijon, sufrió una caída.

El aparato quedó destruido y Garnier muy resentido del vientre, pues había sido operado de una apendicitis recientemente.

#### Trofeos de guerra.

BAYONA, 15. Han sido esta tarde expuestos en el escaparate de un establecimiento un capote y varios cascos alemanes, cogidos en los campos de batalla.

El público ha acogido estos trofeos con grandes salvas de aplausos.

#### La neutralidad de Turquía.

PARIS, 15. Un telegrama de Roma dice que el *Messenger* publica una información, de procedencia fidedigna, según la cual, Turquía abandona la idea de ponerse en guerra con Grecia y de colocarse al lado de Alemania y Austria.

#### Otro comunicado.

PARIS, 15. Ha sido facilitado el comunicado siguiente:

«A nuestra izquierda, los alemanes se resistieron ayer al Norte del Aisne y sobre la línea marcada por la selva de Laigle á Croonne.

En el centro, su línea de resistencia pasaba ayer por el Norte de Reims y el campamento de Chalons para alcanzar á Vienne-la-Ville, al pie occidental de la Argona.

Los alemanes que ocupaban el Sur de la Argona han acentuado su movimiento de retirada, replegándose entre la Argona y el Mosá.

Al final del día de ayer tenían su frente entre Varennes y Consevay.

A nuestra derecha, los alemanes se han replegado sobre Etain, Metz, Delwe y Chateau-Salins.

La situación en los Vosgos y en Alsacia no ha sufrido modificación.

El ejército belga continúa sus salidas alrededor de Amberes, haciendo sufrir al enemigo bajas numerosas.

#### Ofrecimientos á Inglaterra.

LONDRES, 15. Los documentos oficiales publicados hoy contienen largas listas dando detalles de ofrecimientos de asistencia y auxilios procedentes del mundo entero, de los diferentes Estados británicos y de todas las colonias inglesas que en su conjunto presentan el hermoso cuadro de la unidad del Imperio ante el conflicto actual.

Esas ofertas consisten en ropas, variando de algunos centenares de soldados hasta 30.000.

También las ofertas comprenden cantidades considerables de provisiones.

El Gobierno acaba precisamente de aceptar las ofertas de servicios de 200 mooris de la Nueva Zelanda, que serán enviados á Egipto, y también ha aceptado provisiones de todas clases.

Numerosas colonias han votado donativos en dinero.

Todas han establecido un fondo patriótico con suscripciones voluntarias.

Muchas de esas colonias han suscrito sumas considerables para el fondo de socorros á favor de los belgas.

#### Las balas dum-dum en Africa

BURDEOS, 15. El gobernador inglés de Costa de Oro ha dirigido al ministerio de Colonias de su nación un informe detallado sobre el empleo de balas explosivas por las tropas alemanas en el Togoland, y dando detalles precisos sobre el carácter de ellas y de las terribles heridas causadas.

#### Las operaciones de los belgas.

AMBERES, 15. (Oficial.) Los resultados de la batalla librada estos últimos días por las tropas belgas contra las alemanas, puestos hasta ahora en duda, son plenamente confirmados por los informes últimamente recogidos.

Las pérdidas considerables del enemigo han sido comprobadas por su completa inactividad de ayer y hoy.

Nuestras divisiones se replegaron hacia

Amberes, sin que los adversarios hiciesen ninguna tentativa para impedir el movimiento.

#### El comunicado de media noche.

PARIS, 15. Comunicado oficial de las once de la noche:

«Ala izquierda.—Nuestros ejércitos están en estrecho contacto con el enemigo en todo el frente escalonado al Norte del río Aisne y al Oeste y al Norte de Reims.

Centro.—Nuestro avance entre el Argonne y el Mosá continúa.

Es absolutamente inexacto, como repetidas veces lo ha anunciado la Agencia Wolff, que el ejército del Kronprinz sitió y bombardeó la plaza de Verdun.

Jamás Verdun ha sido atacado; sólo el fuerte de Troyon, que pertenece, no á la defensa de Verdun, sino á la defensa de los altos del Mosá, ha sido bombardeado varias veces.

Se sabe que los ataques violentos de que fué objeto fracasaron, y que desde ayer este fuerte ha quedado despejado de enemigos.

#### Ingleses y alemanes.

CAPETOWN, 14. Un despacho de Livingston dice que las fuerzas alemanas que atacaron Aborcorn, cerca del Lago Tanganyika, fueron rechazadas por los ingleses con grandes pérdidas.

Estos sólo tuvieron dos muertos.

#### El Kaiser en Luxemburgo

AMSTERDAM, 14. (Recibido el 16.) La Prensa holandesa publica informaciones de Alemania, según las cuales el Kaiser se ha instalado en Luxemburgo con su gran Estado Mayor.

Se aloja en el palacio de la Legación alemana.

Los jefes de su Estado Mayor se hospedan en un hospital que ha sido evacuado.

Las tropas afectas á los servicios especiales del gran Estado Mayor se alojan en 700 tiendas de campaña.

Para evitar que los aviadores franceses y belgas arrojen bombas sobre la Legación alemana, donde el Kaiser se hospeda, vuelan constantemente sobre la población aviadores alemanes.

El Kaiser parece muy melancólico, y á juzgar por su rostro, está muy fatigado.

Las luces de su gabinete de trabajo están encendidas casi hasta el amanecer.

#### Heridos y prisioneros

##### Resumen de noticias.

PARIS, 15. He aquí las últimas noticias recibidas sobre el transporte de heridos y prisioneros:

A Cherburgo ha llegado un tren cargado de heridos alemanes.

Se les alojó en el Hospital Marítimo.

Refieren que han pasado hambre los últimos días.

A Mont de Marsan han llegado dos expediciones de prisioneros alemanes: una de 900, entre los que hay cuatro médicos mayores y un veterinario militar, y otra de 623.

Varios de los de esta segunda expedición están heridos.

Cincuenta heridos franceses curados en los hospitales de Burdeos salieron ayer para reunirse á sus Cuerpos.

A Burdeos ha llegado un tren cargado de heridos alemanes.

Todos ellos son sajones.

A Saint Sauveur ha llegado un tren de heridos franceses.

Como han empezado las lluvias, los caminos están muy fangosos, y esto dificulta la marcha de los convoyes.

Es opinión en todos los centros oficiales de Burdeos que sólo una parte del ejército alemán podrá volver á su país por territorio belga; el resto tendrá que hacerlo por el Norte de Verdun ó por el Luxemburgo ex independiente.

#### Estadística instructiva

##### Lo que dicen las cifras.

BURDEOS, 15. En la edición bordelesa que publica «Le Matin» se dice hoy lo siguiente:

«Los redactores del periódico «La Suisse» se han tomado el trabajo de recopilar todas las noticias dadas por el Estado Mayor alemán, desde principios de la guerra hasta el domingo, y que sirve á los abonados y á los cónsules alemanes en el extranjero la Agencia Wolff.

Resultado que, según el Estado Mayor germano, los alemanes han hecho prisioneros á 880.000 franceses, entre ellos 177 generales, y han cogido 213 banderas y 8.982 piezas de artillería.

Este suelto ha hecho reír grandemente en Burdeos, pues los franceses no tienen tantos cañones, y jamás su ejército activo ordinario ha pasado de 700.000 hombres.

#### El Kaiser y el Rey de Italia

##### Dos telegramas.

ROMA, 16. Según informaciones recogidas en centros oficiales, el Kaiser reciente-

mente envió al Rey de Italia el despacho que sigue:

«Vencedor ó vencido, no olvidaré jamás su traición.»

El Rey Victor Manuel contestó con este otro telegrama:

«Para mí lo primero es mi pueblo, y no puedo traicionarlo.»

#### Noticias oficiales inglesas

##### Toma de Reims.

LONDRES, 15. (Oficial.) El enemigo sigue situado en fuertes posiciones al Norte del Aisne.

En el combate, los aliados progresan en toda la línea, habiendo ocupado Reims, tomando doce cañones y haciendo 600 prisioneros.

El ejército del Kronprinz ha sido rechazado más allá.

#### De gobernador de París á prisionero de guerra

##### Documento importantísimo.

PARIS, 15. Hoy circuló el rumor de que llegaba por la estación del Este un tren con prisioneros alemanes, hechos en el combate del Marne.

En la calle Lafayette y en los bulevares de Sabastopol y Strasburgo se aglomeraron miles de personas.

La noticia era cierta.

Llegó á la hora indicada un tren con varios cientos de soldados alemanes y un general alemán con su Estado Mayor, compuesto de varios oficiales.

Seguía á este tren de prisioneros otro cargado de cañones, cajas de municiones, fusiles y tres aeroplanos alemanes.

Por orden del general Gallieni, el tren donde venían los prisioneros fué por la línea de cintura á la estación de Orleans, y de aquí á Noissy-le-Sec.

El general alemán fué llevado en un auto al Museo de los Inválidos.

Una vez allí, le rogaron entregase todos los documentos oficiales que llevara encima, y entregó, entre otros papeles, un nombramiento de gobernador militar de París, hecho en favor suyo por el Kaiser.

Afirmó que el Estado Mayor alemán lo tenía preparado todo para la ocupación de París, que debía seguir á la derrota de los aliados en las orillas del Marne.

El general alemán se encuentra muy abatido.

#### ¿Hay ingleses en Amberes?

##### Telegrama extraño.

BURDEOS, 15. Desde hace varios días circulaba aquí el rumor de que habían desembarcado en Amberes numerosas fuerzas inglesas.

Un telegrama recibido hoy de dicha ciudad belga ha dado mayor consistencia á esos rumores.

Dice el telegrama que las fuerzas inglesas salidas de Amberes han logrado un gran éxito peleando con los alemanes.

Oficialmente no se sabe que haya en Amberes más que tropas belgas.

#### La flota británica

##### Ante todo afeitarse.

PARIS, 15. Los periodistas que han ido estos días á la línea de fuego y han visto batirse á los ingleses, están asombrados de cómo se conducen.

Dicen que todas las mañanas, pase lo que pase, sacan los soldados ingleses de la mochila el estuche de aseo y se afeitan á conciencia.

Muchas veces, mientras se afeitan, silban las balas y caen muertos y heridos á su alrededor.

Con la misma calma se batan.

Apuntan despacio y procuran no gastar municiones en balde.

#### La vida en Burdeos

##### Consejo de ministros.

BURDEOS, 15. Se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia de M. Poincaré.

Este dió lectura á un telegrama del Presidente del Consejo de ministros de Serbia, felicitando á las armas francesas por sus triunfos.

Acordóse que M. Viviani contestara á ese telegrama.

Acordóse nombrar generales de división á los de brigada Maistre, Lajaman y Detaille.

Acordóse también nombrar grandes oficiales de la Legión de Honor al ministro de la Guerra y á tres generales japoneses, y también conceder cruces de la Legión de Honor á varios oficiales japoneses.

Los ministros Sres. Briand y Sembat, que han regresado de París, dieron cuenta de su viaje.

Dijeron que hablan ido hasta la misma línea de fuego, y que presenciaron la última fase de la gran batalla del Marne y el comienzo de la retirada general de los alemanes.

Briand afirma que los aliados se batan ma-



villosamente, y que en lo moral y lo físico superan a los enemigos.

**Las dos banderas.**

Las dos nuevas banderas alemanas traídas por Burdeos pertenecen a los regimientos 36 y 84 de Infantería.

Se las ha colocado en el gran salón de la Prefectura con otras alemanas y tres marroquíes.

**Autorización.**

El Sindicato de Vinicultores ha obtenido autorización para rebajar un grado la fuerza alcohólica del vino.

Esta será de 9° en vez de 10°.

**Unificación.**

El ministro de la Guerra, M. Millerand, ha dictado una circular unificando los servicios de asistencia a los heridos en campaña.

**Circular aclaratoria.**

También ha dictado M. Millerand una circular, aclarando el decreto relativo al llamamiento de la quinta de 1915.

Tendrán que incorporarse a filas todos los nacidos en 1895 y todos los naturalizados franceses, desde el 1.º de enero de 1904.

**La situación de los alemanes.**

Según algunos periódicos, las fuerzas alemanas que estaban al Norte de Francia se han replegado sobre la línea comprendida entre San Quintín, Verviers y Mezieres.

**Protestas.**

Los periódicos protestan contra el hecho de que no se sepa nada del castigo que debe haberse impuesto al teniente Mesureau, hijo del director de la Asistencia pública.

Este oficial abandonó su puesto y se vino a París sin permiso.

Su padre decía que se había vuelto loco; pero cuatro médicos le han reconocido y dicen que está normal.

**La recolección.**

Continúan en toda Francia las faenas de la recolección.

En ellas toman parte los viejos, las mujeres, los niños y algunos refugiados belgas.

Algunos periódicos piden que se apunten a estas tareas los prisioneros alemanes.

**Comunicaciones con los prisioneros.**

Según nota oficial que publica la Prensa borleesa, gracias a los esfuerzos de la Cruz Roja se ha constituido en Suiza una Comisión que facilitará las comunicaciones postales entre los prisioneros de los diversos ejércitos y sus familias.

**La retirada alemana**

**Noticias de origen oficioso.**

BURDEOS, 16. Oficiosamente se nos han comunicado las siguientes noticias, que aclaran y completan las últimas notas oficiales publicadas por el Gobierno acerca de la campaña en Francia:

La retirada de los alemanes continúa lentamente en toda la línea.

Hay continuos combates entre la vanguardia de los aliados y la retaguardia del enemigo.

Pero estos combates no toman el carácter de una acción general.

Ambos contendientes están fatigadísimos del enorme esfuerzo que han realizado.

Soldados y oficiales están faltos de sueño, y los respectivos Estados Mayores han debido tener esto en cuenta.

La extrema izquierda alemana sigue retirándose entre Argonne y el Meuse.

Una parte de ella ha pasado ya el río en dirección al territorio alemán; la otra retrocede por la parte occidental del Argonne, vivamente acosada por los aliados, que no le dejan punto de reposo.

La extrema derecha alemana está en el Norte del Aisne y se prolonga en dirección a San Quintín.

Naturalmente, los aliados pueden realizar más esfuerzos que los alemanes, pues están más cerca de sus depósitos y cubren continuamente sus bajas, mientras que el enemigo pelea muy lejos de su base de operaciones, no dispone de ferrocarriles y tiene que aprovisionarse por medio de automóviles.

**En Roma**

**Mitin y manifestación.**

ROMA, 16. Anoche quince Sociedades políticas romanas celebraron un mitin en la Casa del Pueblo en honor de los voluntarios italianos que pelean en las filas serbias contra Austria.

Hubo fogosos discursos en pro de la guerra contra Austria.

Al final del mitin miles de personas se dirigieron en manifestación hacia la Legación de Bélgica.

Iban dando gritos de ¡Muera Alemania!

La Policía logró dispersar a los manifestantes en la plaza Colonna.

**Notas de la guerra**

**La destrucción de Lovaina**

Entre los edificios destruidos por los alemanes, uno de los más valiosos era la iglesia de San Pedro, de estilo ojival, y cuya nave mayor estaba separada del coro por un ante-coro de tres arcañas, adornadas con primorosas estatuas.

En el interior del pórtico de entrada admirábase una verja de madera esculpida, notable por sus grandes proporciones.

En las capillas se conservaban interesantes obras de cobre, de estilo ojival terciario; un retablo, copia de un lienzo de Gaspar de Grayer; un cuadro antiguo, de la escuela flamenca; una estatua de San Carlos; un Cristo, al rumbado atribuido hechos milagrosos; la tumba de Enrique I, duque de Brabante, funfuntol con alegorías del bautismo, la confesión y la comunión, y un magnífico tabernáculo gótico.

De las demás iglesias también destruidas ocupaban primeros lugares Santa Gertrudis, del siglo XV, con un coro muy notable; Miguel, gótica, con buenos cuadros; San Quintín, con lienzos de la escuela de Rubens, y Santiago, con cuadros modernos de valor.

También merecen citarse la Biblioteca, muy completa, en cuya fachada había un grupo alegórico, de Geerts, representando el Dilu-

vio, y la Universidad, fundada en 1426 por Felipe de Borgoña, y que llegó a tener tanta celebridad como la de Salamanca.

En la calle de Namur existían antiguos edificios, con bonitas fachadas, y en el llamado Refugio de Ancianos, un patio del Renacimiento.

Algunos cuadros y otras joyas artísticas se han podido salvar, sin embargo, de la destrucción. Dicese a este propósito que al embarcar para Londres la Reina Isabel de Bélgica llevó consigo numerosos tesoros de arte procedentes de Bruselas, Lovaina y otras ciudades.

Aun así, puede asegurarse, desgraciadamente, que del poderío de Lovaina no resta nada. Sus antiguas grandezas son ya sólo un recuerdo por obra de los cañones imperialistas.

**Lo que dijo el cardenal Mercier**

En los periódicos italianos recibidos ayer y ayer vienen corroboradas las siguientes manifestaciones, hechas en Roma por el cardenal Mercier.

Algo difieren de las que publicamos días atrás; pero solamente en la forma. En el fondo están tal vez agravadas:

«No puedo cerrar los ojos sin ver por todas partes cadáveres, ruinas y sangre. Quería quedar entre mis sacerdotes, en medio del cementerio de inocentes que han hecho los salvajes. He reunido mi Cabildo. Se me ha demostrado que mi deber estaba en Roma. Mi cuerpo aquí está; pero mi alma está con las almas de los muertos, del millón de muertos por los cuales lloro.

Por todo el camino, los cadáveres insepultos de los cristianos vense mezclados con los de los caballos.

Lo que se hace en Bélgica no es la guerra: es una explosión de odio. Estos hombres se vengán asesinando; se vengán de haber sido descendidos al rango de los antiguos bárbaros por su invasión de un país neutro. Crean que la Historia, aterrizada por su orgía de sangre, se olvidará el citar su desprecio a los tratados.

Estos bárbaros, que osan invocar a cada momento el nombre de Dios, no solamente atacan a las criaturas inofensivas de este Dios, sino que atacan a la misma Divinidad. En Heyst y en Danberg, que son dos poblaciones indefensas, después de bombardear las casas, incendiaron las iglesias, vacías. ¿Creer escapar a la eterna mirada del que está en el fondo del Tabernáculo?

Se ensañan en las viejas estatuas de madera de los altares, y se sirven de ellas como de antorchas para iluminar sus crímenes.

En Malinas, ciudad adormecida, sin defensa, pequeño arzobispado, entre un pueblo compuesto de pequeños capitalistas, han bombardeado la iglesia de San Pedro, desde las ocho de la mañana al medio día, hasta el desplomamiento de los techos, hasta la ruina de los muros. Después han hecho blanco de la colegiata de Saint-Rombeaux. Una vez satisfechos, se han marchado sin entrar en la ciudad. Yo había dicho «hasta la vista» a mi querida y tranquila ciudad. ¡Y hubiera sido necesario decirle adiós! No, adiós no, puesto que quiero volver para ofrecerme a sus iras sobre las ruinas de lo que fué tan bello.

Y Lovaina, orgullo universitario de nuestro país; Lovaina, donde he conocido, primeramente como estudiante, y luego como profesor, a tantos jóvenes italianos, escogidos entre lo mejor; Lovaina ha sido incendiada a pretexto de que los habitantes habían atacado sus tropas. Pero en esta época, cuando las vacaciones han vaciado la Universidad, no hay en toda la ciudad 10 fusiles, habitada como está por familias, por curas y mujeres viudas.

Estos portadores de bombas han querido dar en la cabeza a Bélgica. Han querido borrar de aquel suelo la metrópoli intelectual de los Países Bajos, puesto que, según la moda bárbara, han roto y tirado a la hoguera los instrumentos de los Laboratorios y los libros de Derecho. ¡Oh! ¡Cómo ha debido producirles horror la palabra Derecho, flameante en letras de oro sobre el lomo de las antiguas encuadernaciones!

Lo que hacen en Bélgica no tiene nada que ver con la guerra: ni con la guerra feudal, que era caballeresca, ni con la guerra moderna, que es científica. Es la invasión de los bárbaros en un país que fué laborioso, honrado y rico. Es la devastación, con la rabia contra Dios en sus templos, en su arte sagrado o profano; contra Dios también en la existencia sagrada de las mujeres y de los niños. Cuando esté seco el lago de sangre será preciso encontrar una piedra bastante ancha y bastante fuerte para grabar en ella la historia de tantos crímenes contra el Derecho, el Cielo y la Humanidad.

El venerable anciano calla, enjuga sus ojos, cuyos párpados están más rojos que los vivos púrpura de su manto, y termina: «Pero aún quiero esperar; Bélgica es valiente y se levantará de su lecho de cenizas. Yo presenciaré esta hora de resurrección desde el fondo de la tumba, donde estaré pronto, cerca de mis contemporáneos, cerca de los niños que he bendecido con mis propias manos. Una vez cumplida la misión del Cóndave, volveré a Malinas y entraré en Amberes, aunque deba atravesar las llamas, para morir.»

**Los cipayos**

Los cipayos, que constituyen la principal fuerza de los ingleses en la India, son de creación francesa.

Fueron organizados como tropas regulares por Duplex, hacia 1738, con el nombre de *sipahis* (guerreros).

El ejemplo de Duplex no fué desdenado por los ingleses. Lord Clive creó en Bengala 32 regimientos.

Hoy el Indian Staff Corps tiene a sus órdenes 190.000 cipayos. Uno son musulmanes y otros sectarios de Brahma.

Estas tropas son reclutadas por los oficiales ingleses designados después de determinados ejercicios.

Existe un cuadro indígena enteramente subordinado, sin distinción de grados, a los oficiales europeos.

Cada compañía indígena cuenta un *subadar* (capitán), un *genmadar* (teniente), cinco *hibaldars* (sargentos), ocho *naiks* (cabos) y 385 soldados, todos ellos voluntarios.

Estos soldados obtienen su retiro después de veintidós años de servicios.

Los cipayos son pacientes, infatigables y de una sobriedad y un temperamento a toda prueba.

Su bravura raya en la locura.

Un cipayo se considera deshonrado, y esta deshonra alcanza a su familia, si retrocede ante un enemigo.

**La campaña austroserbia**

«Le Temps» llegado ayer a Madrid resume las operaciones de la campaña austroserbia en la siguiente nota:

«Las operaciones serbias y montenegrinas se desarrollan sobre un inmenso perimetro, que parte de Belgrado, sigue toda la antigua frontera serbiohúngara, serbiobosniaca y Montenegro-Herzegovina, extendiéndose a lo largo del litoral del Adriático hasta el golfo del Drin.

Serbia y Montenegro, que al principio guardaban una actitud defensiva, ahora atacan a Austria por todas sus fronteras.

En Hungría, después de haber franqueado el Save por cerca de Belgrado, por Ostrovnizza, los serbios han ocupado Semlin. Más al Oeste, han atravesado el río por Obrenobatz, Chabatz y Mitrowitzka, en la frontera húngara.

Todos estos movimientos se dirigen contra la Eslovenia, país de la Corona húngara, habitado por serbios y croatas.

Del lado de la Bosnia, los serbios han franqueado el Drina por Loznitzka, y más al Sur, por Visegrad, pueblo ya de Bosnia.

Al mismo tiempo, los serbios han desalojado a los austriacos que se encontraban en el antiguo «sandjak» de Novi Bazar, en Ouwatz, estación última de los ferrocarriles bosniacos.

Estos movimientos tienen por objeto Sarajevo, capital de la Bosnia, país de lengua y de aspiraciones serbias. Se combinan con una ofensiva de las tropas montenegrinas, que ocupan ya Fostcha, sobre el Drina.

Por su parte, los montenegrinos han entrado en la Herzegovina, dirigiéndose a Gatsko y Granovo.

La Herzegovina es un país sólidamente unido al pueblo montenegrino por sus tradiciones nacionales.

Por último, desde el monte Lovcen, los montenegrinos han bombardeado a Cattaro, cuyas bocas fueron al mismo tiempo cerradas por la escuadra francoinglesa. Las pendientes del Sudoeste del monte Lovcen pertenecen a Austria, mientras que las cimas y la vertiente Nordeste son de Montenegro. Estos combates amenazan seriamente las posiciones austriacas de a lo largo del Adriático.»

**Cuán to durará la guerra**

El periódico «La Stampa», de Turin, estudia la cuestión de la duración de la guerra europea.

«Examinemos primeramente—dice—si Rusia puede vencer a Alemania y Austria. Esta hipótesis se halla subordinada a la resistencia francoinglesa. Francia, reforzada en la izquierda por el ejército expedicionario británico, desempeña en este momento solemne de su historia el papel exacto de una fortaleza viviente. No tiene otra misión que la de resistir el más largo tiempo posible la espantosa presión teutónica y mantener en lucha con ella, en la medida de sus fuerzas, a los ejércitos imperiales. La derrota definitiva de los ejércitos franceses, la propia ocupación de París no tienen importancia alguna si se producen cuando Rusia, habiendo acabado su movilización, tenga sus treinta Cuerpos de ejército en marcha sobre Berlín y Viena, mientras Alemania no puede retirar un solo hombre del territorio francés.

La guerra de 1914 no es la guerra de 1870, donde bastó a Prusia únicamente derrotar a Francia y sitiar París. Tomar París no vale de nada a los alemanes si al mismo tiempo los rusos ocupan Berlín.

Francia renacerá de sus ruinas si, al derribarse, ha logrado retener al invasor en lucha con ella el tiempo necesario para que la aliada, poderosa y triunfante, invada completamente el territorio alemán.

Si sucede así, si Rusia puede, a través del largo pasillo abierto de su Polonia, invadir la Posnania con el desbordamiento interminable de su ejército, franquear el Oder, apoderarse de Berlín, ir al encuentro del ejército alemán, agotado y diezmado por su victoriosa pero sangrienta campaña en Occidente, y vencerlo antes que pueda reconstituirse, reorganizarse y ponerse en línea de combate; si al mismo tiempo el otro ejército ruso que opera en la parte meridional, aun cuando no gane batallas decisivas, quebranta a las tropas austriacas, sin permitir a éstas que vayan en auxilio de Alemania; en ese caso, se puede decir que la guerra será corta, y que antes del invierno se firmarán los preliminares del más grandioso Tratado de paz que la Historia haya conocido.

Pero si Francia se deja invadir y se deja herir a fondo con tal rapidez, que permita a Alemania sacar del territorio de Francia abastida la mayor parte de sus tropas, de transportarlas, por las diez y seis o veinte líneas férreas paralelas de que dispone, desde el teatro occidental al teatro oriental de operaciones, de concentrarlas, de distribuirlas, de ponerlas en línea de combate antes de que Rusia pueda tomar la ofensiva a fondo; si consigue Alemania contener el avance eslavo, en ese caso es casi seguro que la guerra europea continuará indefinidamente, se hará crónica, sin que sea posible adivinar cuándo se le ponga término.

Porque Rusia es una nación a la cual no se puede herir de muerte. El espacio la protege mejor que las fortificaciones más perfectamente organizadas. Napoleón intentó ese empeño ciclópeo y fué aplastado. A comienzos del invierno los rusos podrán retirarse a sus regiones occidentales, y el más grande estratega moscovita, el general Enerov, como lo llaman los soldados rusos, se encargará de defenderlos. Y en la primavera, re-

organizados, aparecerán nuevamente en el Báltico, en la Posnania, en Galitzia, y reanudarán la guerra en el punto que la hayan interrumpido.

Y no se crea que mientras tanto Europa podrá recobrar un aspecto de paz provisional y que Alemania, orgullosa de sus victorias, podrá cicatrizar sus heridas y restablecer la actividad de su tráfico a través del mundo.

El otro coloso que se halla frente a ella, acorazado por otro elemento infinito, el mar, la tendrá recluida dentro de sus fronteras, prisionera en medio de su actual inmovilidad económica.

Inglaterra, invisible, hará más daño a Alemania que cualquier otro enemigo. Ella le cerrará las rutas de los mares; ella mantendrá contra Alemania el estado de guerra. Ella prolongará en Alemania, sin que haya remedio, todos los sufrimientos de la guerra, que caen sobre la parte no beligerante de la población, parte la más numerosa incomparablemente.

Y, en la primavera, cuando Rusia reanude la campaña, Inglaterra le entregará una Alemania completamente agotada.

No son, pues, días felices los que se preparan para la Europa entera, ya se trate de vencedores, de neutrals ó de vencidos, si la guerra dura más de lo que resta de año y se prolonga en 1915.»

**Ciudad á sacco**

Los periódicos polacos *Dzien y Gazeta Warszawska* dan detalles del saqueo de Czes tochowa. Esta es la ciudad santa de la Polonia, lo que es Notre Dame de París para los franceses, aunque no sean creyentes.

El convento de Czesochowa tiene una imagen milagrosa de la Virgen.

Allí se han acumulado magníficos tesoros artísticos y recuerdos históricos durante siglos y siglos.

A esa ciudad van anualmente más de un millón de fieles, de peregrinos y de turistas.

En la primera quincena de las hostilidades, un regimiento de Caballería prusiana entró en la ciudad durante la noche.

Bajo pretexto de proteger el tesoro de la iglesia, el coronel Zollern, jefe de las tropas alemanas, hizo ocupar el convento.

Por el día, patrullas recorrían las calles de la ciudad, deteniendo y fusilando a las personas denunciadas como sospechosas.

Al anochecer, grupos de soldados se presentaron en casa de los vecinos, exigiendo que les acompañasen las mujeres para preparar habitaciones para los oficiales en el convento.

Los hombres que se opusieron a esa exigencia con respecto a las mujeres, fueron muertos. Luego, a las mujeres, reunidas en el refectorio del convento, los soldados ofrecían, en burla, vino y alcohol.»

**Jesuitas fusilados por los alemanes**

De una carta de Bélgica que publica *Le Temps*:

«La destrucción de Lovaina ha producido, naturalmente, una impresión profunda sobre el vecindario de Bruselas, que va conociendo los detalles de esta tragedia por algún que otro refugiado que pudo ganar a pie la capital.

Estos refugiados dicen que entre las personalidades fusiladas en Lovaina por los alemanes figuran dos padres jesuitas, profesores de la Universidad católica, que fueron ejecutados únicamente porque se encontraron en su poder periódicos, en los cuales se relataban las atrocidades cometidas en Bélgica por los alemanes.

Otros treinta sacerdotes católicos fueron llevados de Lovaina a Bruselas, atados, en carretas, y al cabo recobraron la libertad gracias a la intervención de un súbdito neerlandés.»

**LA GUERRA DEL 70 DE NUESTRA COLECCION**

16 de septiembre de 1870.

Italia, como España y como Suiza, va a quedar completamente incomunicada telegráficamente con París. Ayer sólo tenían un hilo en comunicación con Marsella y París.

Hoy se ha hablado de que el Emperador Napoleón se halla muy agravado en sus dolencias. Ignoramos el fundamento que tenga este rumor.

La *Independencia Belga* explica la lentitud de los movimientos de los prusianos sobre París, diciendo que viniendo por el Canal del Marne la poderosa artillería de los invasores, al llegar a la altura de Vitry le François, los ingenieros del país soltaron las esclusas y produjeron un inmenso desorden.

LONDRES, 16. Los prusianos han capturado un tren del ferrocarril del Norte, cerca de Senlis (departamento del Oise).

Noticias de Metz hacen constar que el mariscal Bazaine está abundantemente provisto de víveres.

La República ha sido proclamada en Estrasburgo.

Se esperan 15.000 prusianos en Joinville (departamento del Marne).

PARIS, 16 (12,15 tarde). Según noticias del ministerio del Interior, han aparecido exploradores enemigos, aunque en corto número, en Villeneuve, Danmartin y le Plessis.

Marchan detrás una columna de 3.000 hombres, que se encuentra en Villers Coterets, y otra de 10.000, que se halla en Nanteuil.

Soissons está bloqueado por la Caballería prusiana.

Según noticias particulares, supónese que los prusianos preparan un ataque por el lado de Vincennes.

PARIS, 15 (11,59 noche). El encargado de Negocios de España al señor ministro de Estado.

El ministro del Interior me comunica lo siguiente:

VINCENNES, 15 (3,20 tarde.) Al señor gobernador de París en el Louvre, re-

Los ulanos se hallan entre Creteil y Neuilly-sur-Marne.

En este último punto parece que está la vanguardia de la columna señalada esta mañana.

Avisamos y activamos a todo el mundo.»

**En provincias**

**En San Sebastián**

**Nota austriaca.**

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) El embajador austriaco ha enviado a los periódicos una nota, diciendo que la censura francesa é inglesa sólo deja pasar las noticias favorables a los aliados, y las verdaderas noticias llegan por ello con gran retraso a España.

Añade que está probado ahora de modo indiscutible que la noticia oficial de Nish de 24 de agosto, sobre victoria de los serbios, ha sido inventada, pues, por el contrario, desde el principio todos los encuentros son favorables a los austriacos.

Rechaza los hechos atribuidos a los austriacos, y asegura que con documentos fidedignos se puede demostrar que los serbios han cometido las mayores crueldades.

Agrega que los austriacos estuvieron batallándose ocho días en Lemberg, y en vista de la superioridad del enemigo, se replegaron ordenadamente, por tratarse de una ciudad abierta, y haciendo resistencia al Oeste.

Habla después de otras batallas ganadas a los rusos que también han sido tergiversadas, y califica, por último, de absurdas y ridículas algunas otras noticias, que por serlo no merecen la molestia de rectificarlas.

**Crisis obrera.**

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) La escasez de primeras materias, á causa de la guerra, ha obligado al cierre de la fábrica de yute de Rentería, originando una gran crisis obrera.

Por la tarde se reunirá la Diputación provincial en sesión secreta, y es probable que acuerde comenzar los trabajos de desviación en la carretera general de Rentería para dar ocupación a los obreros.

**Una petición.**

Varios donostiarros han solicitado pasaportes con objeto de visitar al aviador Garnier, que convalece á causa de un accidente sufrido durante una exploración militar en Dijón.

**En Barcelona**

**Llegada de Lerroux.**

BARCELONA. (Miércoles, madrugada.) Han llegado Lerroux y Emiliano Iglesias, en automóvil.

No se ha conocido la noticia hasta media noche.

En los alrededores del domicilio de Lerroux se había establecido vigilancia.

No ha ocurrido ningún incidente.

**Noticias de origen alemán.**

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) En el Consulado de Alemania se trabaja febrilmente con motivo de la movilización de la «Lans-turm», estando ocupados muchos empleados en este trabajo.

Las únicas noticias que nos han facilitado son desmintiendo las que han circulado procedentes de Francia é Inglaterra.

Según las referencias del Consulado, el ejército ruso del Vístula no ha existido jamás; los rusos han retirado muchas tropas de otras regiones para poder luchar con alguna ventaja en las orillas del Vístula; las provincias rusas del mar Báltico están desprovistas de tropas; en ningún sitio del campo de batalla del Este de Francia, ni franceses ni ingleses han obtenido la victoria; todas las noticias de éxitos propaladas por las Agencias inglesas y francesas son falsas; que no ha ocurrido ningún acontecimiento decisivo, y que la lucha continúa en todo el frente de los ejércitos.

**Llegada de Lerroux.**

Ha pasado inadvertida la llegada de Lerroux.

Apenas descendió del auto en su domicilio, se recogió, pues se hallaba fatigado del viaje.

Hoy algunos periodistas intentaron conversar con el jefe de los radicales, pero no lo consiguieron.

**La repatriación.**

La quinta lista de recaudación de fondos con destino á los repatriados asciende á 6.500 pesetas.

**Obreros sin trabajo.**



hecho la declaración debida de los valores, fueron depositados en el Banco de Vizcaya; pero la Compañía ferroviaria los sacó y los ha depositado en sus oficinas de la estación, debidamente custodiados.

Ayer se presentó el Juzgado y dispuso que el Banco de Bilbao depositase 750.000 pesetas para responder de las resultas de la reclamación, y que los valores vuelvan nuevamente al Banco de Vizcaya para inventariarse.

Cuando el Juzgado se presentó en la estación a recoger los valores no había nadie en las oficinas, y se dispuso fuese descerrajada la puerta.

El procurador de la Compañía formuló una enérgica protesta, alegando que no se les había notificado oportunamente la diligencia.

El Juzgado se retiró, dejando los citados millones en la estación.

Promete dar mucho juego este comentadoso asunto.

En Cádiz

El «Infanta Isabel de Borbón».

CADIZ. (Miércoles, tarde.) El día 18 llegará a este puerto el transatlántico «Infanta Isabel de Borbón», procedente de la Argentina y Brasil.

Trae dos mil repatriados españoles.

El «Alicante».

El vapor «Alicante», llegado de Manila, encontró dos barcos de guerra ingleses: uno en Colombo y otro en el Estrecho de Gibraltar.

Le preguntaron si llevaba a bordo alemanes.

El capitán contestó que no, y continuó la marcha.

En Málaga

Llegada de un buque alemán.

MALAGA. (Miércoles, tarde.) Durante la pasada noche entró en este puerto, burlando la vigilancia de los navios ingleses en el Estrecho, un buque alemán, cuyo capitán desembarcó esta mañana, visitando al administrador de Correos y manifestándole que llevaba 19 sacas de correspondencia y 19 paquetes postales.

El capitán pidió se facilitara por la Administración de Correos malagueña la renuncia de dichas sacas a su destino.

El administrador ha consultado a la Dirección general de Madrid.

En Madrid

Para los repatriados

Además de las autoridades, Ayuntamientos y Centros que han entregado sumas en el Gobierno civil de Madrid para la suscripción nacional abierta por iniciativa de S. M. la Reina en favor de los repatriados, han contribuido hasta ahora con sus donativos los particulares siguientes:

D. Francisco Mantero y Velarde, 500 pesetas; señor conde de Cerrajería, 500; doña Dolores Latorre, 50; D. Ramón Verdú, 5; doña Juana de Yepes, 50; señor marqués de la Romana, 250; D. Martín Loygorri, 25; familia de Arizgas, 5; D. Francisco Lastres y Juiz, 50; D. J. S. H., 10; D. Francisco de Paula Arrillaga, 10; personal del Gobierno civil, 42,60; D. Isaac Rodríguez Avial, 15; D. Adolfo Sánchez, 0,50; D. Alvaro López Núñez, 5; D. Pedro Avila, 10; doña A. N., 5; D. Rafael López Mora, 5; D. Miguel Minguez, 2; D. Rufino Bravo, 2; D. Francisco Recur, 500; D. Eugenio Insausti, 500; don Manuel Fernández, 2.

SS. MM. los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria han contribuido con 10.000 pesetas; S. M. la Reina Doña María Cristina, con 8.000, y S. A. R. la Infanta doña Isabel, con 2.000.

Esta suscripción sigue abierta en la Secretaría del Gobierno civil, calle Mayor, 83, en donde se reciben los donativos en metálico, de cualquier cantidad, de diez á dos y de cuatro á siete de la tarde.

Dirección general de Obras públicas

Caminos vecinales.

Se aprueban presupuestos para estudios de caminos en la provincia de Santander por 16.392,26 pesetas; en la de Albacete, por 25.977,30; en la de Teruel, por 7.242,90, y en la de Almería, por 17.093,69.

Se aprueba el proyecto del camino vecinal de Villar del Saz á Pozondón (Teruel), y se concede al Ayuntamiento de Villar del Saz la subvención de 21.770,15 pesetas; la de 54.704 al Ayuntamiento de Ródenas, y 23.848,22 al de Pozondón.

Idem id. id. del de Santa Cruz de la Sierra á Ibañerando (Cáceres), con subvención de 7.096,15 pesetas al Ayuntamiento de Santa Cruz.

Idem id. id. del de Alcañiz á la carretera de Loja á Torre del Mar (Málaga), con subvención de 84.517,59 pesetas al Ayuntamiento de Alcañiz.

Idem id. id. del de Triacastela al Alto de Abela (Lugo), concediéndose al Ayuntamiento de Triacastela la subvención de pesetas 93.674,35.

Idem id. id. del de Alcañiz á Peñas de San Pedro (Albacete).

Se aprueban presupuestos de conservación de caminos en la provincia de Albacete por 12.111 pesetas.

Las comunicaciones y la guerra

Correo del Extranjero.

En la estafeta de Cambio de Madrid se han recibido ayer los siguientes despachos de correspondencia extranjera:

De Francia: París, Burdeos (estación), Bayona y Les.

De Inglaterra: Londres y Gibraltar.

De Portugal: Lisboa y Leste.

De Italia: Torino (estación).

De América: Nueva York, Habana, Santiago de Chile, Corinto, Lima, Callao, Payta, Arequipa.

También se han recibido 40 despachos de Colonia-Verviers (Alemania) con correspondencia para Madrid y para la oficina ambulante Irún-Madrid.

Correo para América.

Además de la que saldrá de La Coruña el día 20 en vapor de la Compañía Transatlántica, se expedirá correspondencia para Cuba y Méjico, por vapor francés, que zarpará de Coruña el día 23.

España á Italia.

El día 11 llegó á Barcelona la primera expedición de paquetes postales procedentes de Italia.

Se recibieron por esta expedición 238 paquetes sueltos y 131 cestas precintadas conteniendo también esta clase de correspondencia.

Estos paquetes vienen consignados á España y su tránsito.

Comunicaciones radiotelegráficas

La República de Colombia ha establecido comunicación radiotelegráfica con todas sus colonias.

La tasa para todas ellas por cualquier salida de España y cables transatlánticos del Norte es de cuatro francos sesenta céntimos por palabra. Sin indicación especial alguna y con las restricciones generales.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato, después de recibir en la estación á SS. MM. y AA. RR., estuvo en Palacio despachando con el Rey, informándole de todos los telegramas y noticias recibidos desde anoche.

Los telegramas de Marruecos no acusan novedad alguna.

El Rey ha señalado las diez y media de la mañana para celebrar Consejo.

«En la estación—dijo el Sr. Dato—estaban á la llegada de la Familia Real los cardenales de Sevilla y Santiago, quienes cumplimentaron á los Reyes.

Con la corte ha venido el ministro de Estado y hemos convenido en reunirnos esta tarde á las tres y media en Gobernación.

He dictado una real orden de Gracia y Justicia disponiendo que las vacantes de vicesecretarios de Audiencia se provean en aspirantes de la carrera judicial, los cuales servirán en esos cargos hasta que tengan Juzgado.

Mañana firmará un decreto de la Dirección general de prisiones para poner en libertad condicional á algunos penados comprendidos en la ley votada en los últimos días de sesiones de Cortes.

Al mismo tiempo que el decreto se publicará en la Gaceta el reglamento para su aplicación.

Casi todos los embajadores extranjeros están en Madrid; desde luego mañana estarán todos y reanudaremos la vida normal suspendida con motivo del verano.»

La industria azucarera

y el mercado inglés

Casi á raíz de estallar la guerra, la Prensa inglesa, discutiendo la cuestión de la alimentación del país, dijo que probablemente habría carestía de azúcar con motivo de la clausura del mercado alemán, porque el azúcar importado, que ascendía en el año 1911 á 605 millones de pesetas, la tercera parte venía de Alemania.

Ahora, poco á poco, salen á luz las medidas adoptadas por el Gobierno británico para contrarrestar en lo posible una subida exagerada en los precios de artículos de primera necesidad. Una carta publicada en The Times del 5 del corriente mes, empieza con las siguientes palabras:

«El telegrama respecto de la compra por el Gobierno de 100.000 toneladas de azúcar de Mauricio, aunque es un negocio importante, no es más que una pequeña parte de las operaciones de nuestro Gobierno para impedir que los artículos de alimentación lleguen á ser caros.»

Y sigue diciendo que se trata también de una compra de 300.000 toneladas de azúcar de Rusia, país que siempre tiene un gran sobrante de azúcares refinados, y que la ruta está libre para despacharlas de Arkangel.

Añade el firmante de la carta que el precio algo crecido del azúcar en Inglaterra no corresponde á un déficit de azúcares crudos, sino á que las refinerías inglesas no pueden despachar en el acto los pedidos adicionales debidos á la cesación en la importación de azúcares refinados del continente.

No pretendo tener informes respecto de la industria azucarera de España más que los que están á disposición de cualquiera que lea los periódicos; pero por lo que puedo deducir de éstos, la norma de los fabricantes españoles es procurar una ganancia grande sobre una relativamente pequeña producción. Si se quiere desarrollar una industria, éste es, por supuesto, un proceder en contradicción con todo precepto económico. Mucho más se gana vendiendo cantidades grandes con un beneficio relativamente modesto, que no vendiendo cantidades pequeñas con un provecho crecido. Claro es que si se venden 1.000 toneladas con un provecho de 10 pesetas la tonelada, se ganan 10.000 pesetas, mientras que 5.000 toneladas vendidas con un beneficio de 3 pesetas, produce una ganancia de 15.000 pesetas para el fabricante, y esto aparte de las ventajas para el país de una industria bien desarrollada.

Esto es una proposición tan rudimentaria, que sería ocioso argüirla si no fuera que España, que por sus condiciones es capaz de producir cantidades grandísimas de azúcar, no entra para nada en esta materia en los mercados extranjeros. El precio actual del azúcar en España es un precio artificial, que no corresponde á las condiciones necesarias de la industria. Prueba de esto es que el azúcar refinado cuesta bastante más aquí que en Inglaterra, y esto á pesar de las circunstancias transitorias, ya referidas, en aquel país, y de que la producción en la misma Inglaterra es ínfima.

El presente momento, pues, es una ocasión para los fabricantes españoles, no solamente para disponer de los sobrantes de azúcar refinado que se han acumulado en los últimos años, y así dar solución á la crisis obrera en Granada y Málaga, sino también para meter pie firme en el mercado azucarero de Inglaterra, país que consume cantidades enormes y que se aumentan de año en año.

Pero para conseguir esto es preciso tomar medidas inmediatas y enérgicas, apelando fuere menester, á la acción diplomática; otro modo, Inglaterra hará Convenios con otros países para proveer á sus necesidades y España quedará á la luna de Valencia. B. W.

La neutralidad en España

Felicitaciones al Gobierno por el mantenimiento de la neutralidad.

Ayuntamiento de Benquerencia (Cast. Casino Conservador de Alquería Partido liberal de Alquería Condasa, Ayuntamiento de Alquería Condasa (Valencia), no Unión Santa Eulalia, Ayuntamiento Valle; alcalde de Doña Mencía, en el pueblo; Cámara de Comercio de Casino Mercantil de Estella; Sr. Barca, tajo provincial, Doña Mencía (Córce Ayuntamiento de Monreal (Pamplona), cientos ocho ferroviarios de Puente Gen presidente de la Sociedad Obrera Agrícola Cantoria, en nombre de 325 socios; Soc del Círculo Unión de Porcuna (Jaén) Francisco, Urioles, Granada; Ayuntamiento de Granada, por unanimidad; Ayuntamiento de Herrera del Duque, Ayuntamiento de Iarrubias (Badajoz); D. Juan B. Navar Vilches; D. Benito Gordia, juez municipal Bornos; D. Santiago Viso, alcalde de G. (Jaén).

Ayuntamiento de Irún, por unanimidad D. Miguel Garisa, en nombre del Ayuntamiento de Luna (Zaragoza), como alcalde de villa.—D. José M. Palacios, director de Porvenir Castellano, periódico independiente de Soria.—D. Enrique de Espinosa, D. Cuset, D. José Bassols y D. Narciso Nbn de Blanes.—El Sindicato Agrícola de San Margarita (Mallorca).—D. Victor Arenas, Manuel García, ex alcalde y propietario; D. Santiago Eseribano, juez municipal y ex alcalde; D. Benigno Eseribano, propietario ex concejal; D. Silverio Arenas; D. Victor García, concejal; D. Felipe Arenas, Labrador D. Mariano Arenas, Labrador; D. Anselmo García, D. Esteban Alvarez y D. Nicolás Eseribano, ex alcalde y ex juez municipal, de Pedrosa del Príncipe (Burgos).—D. Andrés Reñares Sierra, Puerto Real (Cádiz).—Don Alfonso Pidal, diputado á Cortes, Torrelavega (Santander).—Los maestros de escuelas nacionales de Cieza (Murcia) D. Nicolás González, D. Victoriano Soria, D. Luis Villase-lazas, doña Fidela Centeno, doña Rufina Guillamón, doña Juana Clemente y D. Bernardo Cogollos.

Don Gregorio Encinas, D. Manuel de Blas y D. Pablo Riaña, alcalde, regidor síndico y secretario, respectivamente, del Ayuntamiento de Monjejo de la Vega de la Serrezuela; Cámara Oficial de Comercio de Arévalo, don Bartolomé Bemaser, procurador, Palma de Mallorca; Ayuntamiento de Brivesca, por unanimidad; comisario regio de Fomento de Alava; Congreso de la Federación de Mineros de Vizcaya, Gallarta; Ayuntamiento de Alcira, por unanimidad; Sra. Pepita de Ojeda, Valdemoro; Ayuntamiento, pueblo y clero de Petra (Palma de Mallorca); Consejo Provincial de Fomento de Valencia; Junta directiva de la Sociedad Casino La Peña, de Córdoba; Federación local de Sociedades obreras de Olot (la constituyen 1.322 asociados).

MARRUECOS

El general Marina ha visitado las posiciones últimamente ocupadas por nuestras fuerzas en Tetuán.

No ocurre novedad en los respectivos territorios.

El vapor «Canalejas».

CADIZ. (Martes, noche.) Procedente de Arcila y Larache llegó el vapor Canalejas, trayendo á bordo 15 oficiales y 120 soldados con licencia.

El general Fernández Silvestre.

Después de la última operación, llegó anoche á Larache de Arcila el general Fernández Silvestre.

Dice que los moros están escarmentadísimos.

El campamento del Raisul.

Los aviadores militares han observado desde sus aparatos, en vuelos que efectuaron estos días, que el campamento del Raisul está en unas montañas, lejos de Zinat.

REAL ORDEN

LA LINEA FRUTERA

La Gaceta de hoy publica la siguiente real orden del ministerio de Fomento:

«Ilmo. Sr.: Habiendo manifestado el embajador de España en Londres, en despacho fecha 13 del corriente, que tanto el puerto de Southampton como el de Plymouth están ahora cerrados al tráfico, así como su distrito entero, por su vecindad al apostadero de Devonport,

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que se modifique el concurso anunciado en la Gaceta de Madrid de 13 del actual, para la adjudicación de un servicio de vapores corrientes rápidos entre Bilbao y Plymouth, en el sentido de sustituir provisionalmente este último puerto por el de Falmouth, á reserva, sin embargo, de fijar definitivamente, cuando las circunstancias lo permitan, el puerto británico que sea más conveniente á los intereses del comercio nacional.

De real orden lo participo á V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid, 15 de septiembre de 1914.—Ugarte.

Señor director general de Comercio, Industria y Trabajo.»

PIE... toros... vos... Capit... Ha si... Gaston... tó herido... JADRA... mató los do... otras tantas... Fue saado... BUITRAGO... tega estuvo v... cho con la mul... A la hora d... siempre muy b... toro... Los capitalista... De la gente de... El «Infanta... CADIZ. (Martes... radiograma el capi... fanta Isabel de Borb... á las diez de la mañ... Palmas... A Za... CADIZ. (Miércoles... han salido para Madri... rán á Zaragoza; el ma... Mateo y su padre D. I... Se sabe que se les pr... excelente recibimiento... gratitud por la conducta... ron con el triste motivo d... tro zaragozano Herrerin... A Madri... Ha marchado á Madrid... D. Juan Aramburo... Va á realizar gestiones r... declaración de zona neutra... vor de este puerto la Cá... Española de la Habana... Se le ha hecho una gran d... Agua de Cab... Vias digestivas y biliosas... CASTILLA... Traslado de restos... SORIA. (Martes, noche.) H... Comisión, compuesta de seis dipu... perar el cadáver del presidente d... tación, D. Benito Sanz Encabo, q... en Madrid... De esta población será trasladado... blo natal, Berlanga de Duero... Protegiendo á un inventor... La Sociedad Económica Numantina... gos del País acordó prestar todo







ACADEMIAS PREPARATORIAS

Colegios con internado.--Enseñanzas universitarias.--Carreras especiales

ESCUELAS DE INGENIEROS

Antigua Academia preparatoria para el ingreso, establecida en VITORIA. Dirección: D. Enrique Cañedo-Argüelles, Capitán de Artillería. D. Roberto Dublang, Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos. SAN ANTONIO, 24.--Pídanse reglamentos con listas de ingresados.

COLEGIO DE SAN MIGUEL

INCORPORADO AL INSTITUTO DE SAN ISIDRO MARQUES DE VALDEIGLESIAS (ANTES TORRES), 4. DUPLICADO FUNDADO EN 1874.--PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA. Brillantes resultados en los últimos exámenes.--Grandes patios de recreo.--Gimnasio al aire libre.--Escuela de Instrucción militar.--Plan especial de estudios para alumnos americanos.--Idiomas.--Puede visitarse el Colegio y pedir reglamentos.--Alumnos internos, mediopensionistas y externos.

Colegio Católico Francés de Juana de Arco

INCORPORADO AL INSTITUTO DEL CARDENAL CISNEROS. 1.ª y 2.ª enseñanza y Academia idiomas francés, inglés, alemán. Dirigido por sacerdotes profesores franceses, españoles, ingleses, alemanes. Práctica constante lúscica francés, igual que en Francia. Para más detalles, pedir reglamentos al Director, Barquillo, 21.

INGENIEROS DE CAMINOS Academia Sánchez Jiménez

Preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela especial del Cuerpo. ECHEGARAY, 7, MADRID. Matricula, de 9 a 11. Director: D. Gregorio Pérez Conesa, ingeniero de caminos, canales y puertos. De 14 alumnos presentados por esta Academia en la última convocatoria han ingresado 7, siendo 134 el total de los examinados, y sólo 30 los que de éstos han aprobado. Las clases siguen a cargo de los mismos profesores, todos ingenieros de C. C. y P.

ACADEMIA MARTI - RIDES ARQUITECTOS

Preparatoria exclusiva única matriculada para el ingreso en la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid. CARMEN, 14, 2.

RECLUTAS DE CUOTA

ESCUELA MILITAR «MADRILEÑA» Se organizan durante el presente mes nuevos pelotones. Instrucción muy rápida. Acreditados profesores de las distintas Armas. Dirección: Noviciado, 10. Clases prácticas: Frontón Beti-Jai.

LA VERDAD

Centro de información y protección de los estudiantes de todas clases que, siendo de provincias, hacen sus estudios en Madrid. Dirigido por D. Pedro Serrano García, presbítero. Oficinas: Abada, 28 y 30, pral. dcha. Madrid. Horas: De 10 a 12 de la mañana. APARTADO DE CORREOS N.º 690.

INGENIEROS AGRONOMOS ACADEMIA GARCIA DE CACERES

Preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela Especial. Alumnos internos y externos. San Bernardo, 1, 2.º. Madrid. Pídanse reglamentos. BOCANGEL, 13, HOTEL.

EL PENSIONADO DEL CARMEN

es uno de los mejores de la Corte para estudiantes internos de 1.ª y 2.ª enseñanza, con sección especial para alumnos de Facultad. BOCANGEL, 13, HOTEL.

ACADEMIA GALVACHE

Preparatoria para Ejército y Armada. Los alumnos estudian en la Academia. Clases todo el año. Libertad, 10, 1.º--MADRID. Ayudantes de Obras Públicas.

Preparación completa y exclusiva.

Única Academia cuyo Director procede de la Escuela especial. Pídanse reglamentos y programas. Montero, 35 (Pasaje). Matricula de 3 a 7.

ACADEMIA ROGERIO-CAMIZAN

Especial de Derecho y Filosofía y Letras, para alumnos internos y externos. JACOMETREZO, 66 (frente a la plaza del Callao).

Directores: Literario, Dr. D. José Rogelio Sánchez. Administrativo, Dr. D. Clodomiro Camazón.

EL SUSPENSO NO PAGA

Alumnos internos y externos de Medicina, Farmacia, Derecho y Bachillerato. Clases ayudantes Universitarias. CAMPOMANES, 10.

LIBROS DE TEXTO

para Universidades, Institutos, Colegios y Escuelas especiales. Pedir catálogos.

Librería de Antonio Robiños

PRECIADOS, 23.--MADRID

ACADEMIA NOVOA

Preparación exclusiva para Carreras Militares. Reglamentos e informes de los resultados obtenidos en la última convocatoria. Profesorado: Jefes y Capitanes de las diversas Armas y Cuerpos del Ejército. Internos y externos.

HERNAN CORTES, 22.--MADRID

ARQUITECTOS ACADEMIA MORENO

Preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela Superior de Arquitectura. Alumnos internos y externos. Jacometrezo, 45, pral. Madrid. Pídanse reglamentos.

Academia para Correos

Jiménez Soriano. Oficial del Cuerpo. ZORRILLA, 33.--MADRID

CARRERAS MILITARES Academia Iriarte.--Caños, 8.--Madrid.

Grandes resultados. Convocatoria 1914, número 1 en Artillería. Hay internado. Las clases principian en 15 de septiembre.

ACADEMIA POLITECNICA HERNAN CORTES, 14, MADRID

(entre Fuencarral y Hortaleza). Preparatoria para la Facultad de Ciencias e ingreso en las escuelas especiales de ingenieros, arquitectos, naval militar, ayudantes de Obras públicas, peritos agrícolas, academias militares y en los Cuerpos de topógrafos, estadística y delineantes.

Preparatorios de Medicina y Farmacia, Sobrestantes y Correos.

«ACADEMIA SCIENTIA»

Preparatoria para la Facultad de Ciencias, Ingenieros, Arquitectos y Topógrafos. Arrieta, 3, entresuelo derecha.--MADRID.

ACADEMIAS MILITARES

ARRIETA, 7, 2.º Academia dirigida por los Ingenieros militares. D. Tomás Guillén y D. Federico G. Vigil.

ACADEMIA JIMENEZ

Carreras militares y Escuela Naval, a cargo del Teniente coronel de Ingenieros Don Valeriano Casanueva, Diplomado de Estado Mayor, ex Profesor de la Academia general Militar. Preparación para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros de Caminos, Industriales, Agrónomos, Arquitecta y Ayudantes de Obras Públicas.--Internado modelo. MAYOR, 63, 3.º

REAL ORDEN El cultivo del suelo

En la Gaceta del 16 del corriente se inserta lo que sigue:

«Ilmo. Sr.: La alteración que en el orden económico ha producido la guerra actual, y cuyos efectos se extienden aun a aquellos países que como España permanecen alejados de la contienda, exige del Gobierno de Su Majestad la adopción de todas cuantas medidas sean conducentes a evitar ó, cuando menos, a atenuar la situación que se deriva de la perturbación señalada.

Una de las medidas que con mayor eficacia puede contribuir a la consecución de estos propósitos, es la intervención de la acción oficial en cuanto se refiere al aumento de producción de nuestro suelo, lo que conlleva, a la par que el fomento de la riqueza nacional, el eficaz auxilio que mediante la aportación de los trabajos que esta empresa requiere ha de encontrar la clase menesterosa, dada la paralización de las obras que llevaban a cabo numerosas Empresas, obligadas actualmente a prescindir de miles de operarios que sienten la alarma de la miseria y han de sufrir con más intensidad que ninguna otra clase social las consecuencias del actual estado de cosas.

Este fomento de la producción de nuestro suelo tendrá aplicación de un modo singular a la agricultura, bien procurando poner en cultivo terrenos baldíos, ó ya ofreciendo a los pequeños agricultores auxilios en semillas, abonos y elementos de labor.

A este fin puede el Gobierno añadir para la eficacia de su acción el auxilio que mediante el consejo y la dirección de los ingenieros agrónomos al servicio del Estado, han de encontrar nuestros agricultores.

Es indudable que estimulando la acción de los pequeños propietarios para que pongan en producción los terrenos que poseen, mediante los auxilios reseñados, se ha de conseguir un aumento no despreciable del área sometida al cultivo agrícola, que unida a la que pueda dársele idéntico destino existente dentro de los montes enajenables pertenecientes al Estado ó a los pueblos, en la forma y condiciones que la ley de Colonización y repoblación interior determina, constituiría un remedio bastante eficaz para conjurar, ó cuando menos paliar, la crisis obrera que puede dejarse sentir.

En los montes declarados de utilidad pública, por los altos fines que están llamados a desempeñar en los órdenes económico, social y físico, no cabe dedicar terreno alguno al cultivo agrícola; mas el fomento de la riqueza nacional puede encontrar en ellos una base de singular importancia, cual es el sostenimiento y desarrollo de la ganadería.

Al efecto, los ingenieros de Montes al servicio del Estado habrán de estudiar las condiciones de los predios que están a su cargo desde el punto de vista expresado, procurando crear pastizales, ya de regadío ó de secano, bien en forma de dehesas arboladas ó simplemente de pastaderos, en los que mediante un cultivo intenso y el empleo de semillas de leguminosas y gramíneas, así como con el alumbramiento de aguas, puede lograrse el sostenimiento del mayor número de cabezas de ganado dentro de cada predio, sin perjuicio de la mejor conservación del arbolado.

En cuanto se refiere a la población forestal

tal propiamente dicha, este ministerio, no sólo atenderá con el mayor cuidado a la realización de ella en los montes públicos, sino que facilitará a los particulares poseedores de terrenos susceptibles de repoblación cuantos elementos en forma de semillas, plantas y dirección facultativa le sea dado aportar.

En otro orden de ideas, el Gobierno dedicará su más preferente atención a cuanto se relaciona con la acción social agraria, base primordial de mejoramiento de la clase agricultora, mediante la aplicación de los beneficios del concurso de los Pósitos y de cuantas exenciones concede la ley de Sindicatos agrícolas de 28 de enero de 1906, estimulando a la Asociación con objeto de adquirir en buenas condiciones los elementos de cultivo y creando instituciones de crédito, de cooperación y mutualidad.

En virtud de lo expuesto, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer:

1.º Que por los gobernadores civiles y comisionados regios, presidentes de los Consejos provinciales de Fomento, utilizando cuantos medios estén a su alcance, estimulen a los propietarios rurales y entidades agrícolas a fin de que puedan dedicar al cultivo la mayor superficie de terreno baldío de propiedad particular en los que tengan aplicación los auxilios y medios de que se ha hecho mérito.

2.º Que por los directores de las Granjas escuelas prácticas de agricultura se faciliten a los agricultores que de ellos lo soliciten las semillas, abonos y maquinaria de que pueda disponerse, siempre que los peticionarios prueben que han de emplearse en la siembra, y asimismo los ingenieros jefes de las Secciones agronómicas den su ayuda y consejo a cuantos agricultores lo demanden para poner en cultivo las extensiones de terrenos que de ellos sean susceptibles; y

3.º Que por los ingenieros jefes de los diversos servicios forestales se determinen las condiciones de los predios que están a su cargo, a fin de aumentar su producción, ya fomentándose la repoblación ó ya estudiando las transformaciones de cultivo propiamente forestal que tiendan a la consecución del fin propuesto, debiendo facilitar las semillas y plantas de que puedan disponer solicitadas por los particulares.

De real orden lo comunico a V. I. para su conocimiento y demás efectos.--Dios guarde a V. I. muchos años.--Madrid, 15 de septiembre de 1914.--Ugarte.

Señor director general de Agricultura, Minas y Montes.»

Compañía Transatlántica

Esta Compañía efectuará dos expediciones extraordinarias a Cuba, desde el Norte de España, una en cada uno de los meses de octubre y noviembre próximos, además de las habituales ordinarias oficiales de los días 19 y 21 de cada mes, de los puertos de Santander y Coruña, respectivamente.

Ambas expediciones extraordinarias serán realizadas por el vapor Alfonso XII, en la forma siguiente:

Salida de Bilbao, el 29 de septiembre, el 30 de Santander, el 1.º de octubre de Gijón, y el 2 de Coruña, directamente para Habana, regresando de este último punto para volver a salir en su segunda expedición, de Bilbao el 9 de noviembre, el 10 de Santander, de Gijón el 11 y el 12 de Coruña, también directo para La Habana.

CASA REAL

LLEGADA DE SS. MM. A las diez y cuarto llegó a Madrid la Familia Real. En el trayecto de San Sebastián a Madrid no ocurrió detalle alguno digno de mención.

El tren real entró en la estación con honores militares, que tritudo una nutrida compañía del regimiento del Rey, con bandera y música.

Su Majestad vestía uniforme de Infantería con insignias del regimiento del Rey; la Reina Doña Victoria Eugenia, de negro con aplicaciones blancas; el Príncipe de Asturias y el Infante D. Jaime venían con trajecitos azules de marineros, y las augustas niñas, de color rosa.

El Monarca, seguido de los más caracterizados elementos militares, revisó la compañía de honores después de recibir la bienvenida del Gobierno.

Entre tanto, la Reina dió a besar su mano a las personas más significadas, conversando singularmente con sus damas.

Su Majestad el Rey habló unos instantes con el Presidente del Consejo y luego con el general Weyler, saludó a todos los presentes en el andén, y salió de la estación con la Reina, ocupando un coche abierto que les llevó a Palacio.

Con la Familia Real llegaron a Madrid el marqués de la Torrejilla, el general Aznar, el duque de Santo Mauro, la duquesa de San Carlos, la condesa viuda de los Llanos, el marqués de Lema, los condes del Grove y Aybar, los ayudantes Francés y Nardiz, el doctor Grinda y el jefe de la Escolta, vizconde de Uzqueta.

En el andén recibieron a SS. MM. la Infanta doña Isabel con su dama la señorita Margot Beltrán de Lis, los ministros de la Corona, las duquesas de Montellano y viuda de Sotomayor, las marquesas de Comillas, Mesa de Asta y Aguilera Real; las condesas de Aguilera de Inesrillas, Serrallo y viuda de Torrejón; cardenales Almaraz y Herrera, obispo de Sión, conde de Romanones, Alba, La Cierba, Pérez Caballero, Silvela (D. J.), marqués de Alonso Martínez, marqués de Figueroa, García Molinas, Coello, marqués de la Romana, Lastres, Santos y Fernández Laza, marqués de Comillas, Groizard, Requejo, conde de Cerrajería, marqués de Grijalba, Ortuño, marqués de Santa Cruz, Quejana, Sanz Escartin, Prast, Ferraz, Aldecoa, Ortega Morejón, Calderón, Torres Cañals, conde de Sallent, Aguilar, duque de Montellano, generales Garrido, Saenz de Buruaga, Pando, Bazán, Paadín, Cincunegui, Plaguer, Barraquer, Saiz Pardo, Aguado, Alfau, Orozco, Milans, Ceballos, Moreira, Tovar, Chacón y Fernández de la Puente; coronel Mayorga, Canido, Cavalcanti, Llanos y Torriglia, López Pozas, Heredia, Ansoarena, conde viudo de Albiz, marqués de Mesa de Asta, Ordóñez, Valdeiglesias y Ortiz Milla, rector del Colegio Español de Bolonia.

La compañía del regimiento del Rey desfiló en el andén ante SS. MM.

En Palacio fueron recibidos los Reyes por los jefes de las dependencias palatinas y los jefes y oficiales de la Escolta Real y Alabarderos.

Los Infantes D. Carlos y doña Luisa son

esperados en Madrid esta tarde a última hora.

S. M. la Reina doña María Cristina vendrá el viernes de San Sebastián. La Escolta Real llegará mañana en tren militar.

S. M. el Rey ha recibido en Palacio la visita del Presidente del Consejo, que fué a darle cuenta de los asuntos ordinarios de Gobierno, y del ministro de la Guerra, que llevó a la firma una propuesta de destinos de jefes de Guardia Civil y Carabineros y la concesión de dos grandes cruces de San Hermenegildo a dos generales de brigada, uno de ellos procedente de la Guardia Civil.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas a la salud y elaborado a la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montero, 12, telf. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador a disposición de los clientes.

Estable y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible a todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes. Selectos helados, cremas americanas. Especialidad en cock-tails y refrescos americanos. Degustación de Yoghurt y Kefir.

Telf. 4.168, Montero, 12, La India, telf. 4.168. CASA DE MODA

El bloque sanitario español y la neutralidad humanitaria

Hemos leído con verdadero placer el extracto que «El Liberal» hace del artículo publicado en «El Mundo» por nuestro querido maestro el doctor Maestre, y que titula «Neutralidad humanitaria». Repasando sus líneas hemos sentido resurgimiento de nuestra levadura heroica de otros tiempos, pero encauzada por derrotos más humanitarios.

Ya esta potente Asociación sanitaria ha hecho manifestaciones de carácter particular al Gobierno, en sentido de ofrecer cuanto pueda y valga para esas u otras obras de las que constituyen su ministerio.

Nos identificamos, pues, en un todo, con la idea brillantemente expuesta por el sabio catedrático de San Carlos, y decimos con él y tan alto como él, para que a todos llegue nuestra voz, que es preciso romper nuestro papel de espectadores y hacer vibrar nuestra conciencia y nuestro corazón, en auxilio de hermanos que sufren física y moralmente. Que es preciso aprestar nuestras armas para la bendita cruzada de socorrer a los que caen maltrechos en la lucha fratricida. Que debemos apresurarnos a formar nuestro ejército: el ejército que lleva en su bandera la palma, y que no conoce de otras ordenanzas sino las de hacer el bien. Que no derrama sangre sino

para extirpar el mal. Que si en su mochila lleva pócimas amargas, sabe emplearlas como bálsamo bienhechor, y ante cuyo uniforme blanco acalla su estampido el cañón, para convertir el campo de batalla en jardín de saludables esperanzas.

Ahi deseamos ver colocado al ilustre Maestro, mejor que en campañas y disquisiciones africanistas. Esa idea, esa labor, le realiza más a nuestros ojos que mil discursos y trabajos de alente del Estrecho. Su grito en pro de los sagrados intereses humanos, siempre encontrará eco en nuestros pechos, y miles de voluntades y millares de manos se pondrán a su disposición para realizar campañas de tan sublime finalidad.

Demos fe de que no es palabra vana la caridad para el caído, y de que no se agotó el manantial de nuestra legendaria nobleza. Demostremos que aún palpita en nosotros el espíritu de nuestros antepasados y seamos guerrilleros a la moderna; con otras armas y con otros fines.

Sepa el querido maestro, que con él estamos y a su lado marchamos a la conquista del territorio más rico, más noble y más grande que conocemos: el amor al prójimo. Sepa el Gobierno que para la realización de tan humanitaria y patriótica neutralidad cuenta con el entusiasmo y decidido apoyo de los miles de profesionales que constituyen el Bloque sanitario español. ¡Obras son amores!...

DOCTOR BALLESTEROS. Presidem. del Bloque.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Institutos. Se nombra, en virtud de concurso, catedrático numerario de Historia Natural del Instituto de Castellón a D. Antonio Bozca.

Idem id. de Dibujo del de Zamora a don Cándido Bonet.

En la Universidad de Salamanca. Se tienen referencias particulares en el ministerio de Instrucción pública, acerca de lo ocurrido con motivo de la elección de vicerrector de la Universidad de Salamanca.

Comenzado el acto, con asistencia de 34 profesores del Claustro, usó de la palabra el Sr. Unamuno, y como tratase de su destitución del cargo de rector, en forma poco atenta para el ministro de Instrucción pública, protestaron los catedráticos; y el Sr. Cuesta, como rector, presidia, retiró la palabra que, como rector, presidia, retiró la palabra al ex rector.

Entonces, y manteniendo el criterio de que se ejercía coacción para la emisión del voto, pues presentaba su candidatura a vicerrector el Sr. Unamuno, se retiró éste seguido de cuatro amigos.

Verificada la elección de vicerrector, resultó designado el Sr. Esperabé, que obtuvo 24 votos, saliendo dos papeletas en blanco, una del mismo elegido, mientras que el señor Unamuno obtuvo cinco votos; los de los cuatro catedráticos que le acompañaron en la protesta, y el suyo propio, a juzgar cierto lo que dice la particular referencia a que aludimos.

Espera el Sr. Bergamín conocer oficial y detalladamente lo ocurrido para proceder como corresponda.

Agua de Solares

Indicada para la neurastenia.



ULTIMAS NOTICIAS

EL CONFLICTO EUROPEO

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for 'FONDOS PUBLICOS' and 'Ayuntamiento de Madrid', including columns for 'Dia 15' and 'Dia 16'.

á los moros rebeldes en Cudia Tañor (Tetuán) el 18 de agosto último, y muriendo gloriosamente. —Confiriendo el cargo de comandante de Ingenieros de Larache, en comisión, al coronel de dicho Cuerpo D. Francisco Jimeno Bañesteros.

varios vecinos de aquella barriada y diez y ocho señores concejales; pero que en vista de la protesta que le formulaban estos nuevos comisionados, se reservaba el derecho de resolver lo que creyese más oportuno.

LOS TEATROS

ESTRELLAS.—El jueves por la tarde hará su presentación en este favorecido teatro el número de fama mundial El arco de Noé. Se trata de una notabilísima colección zoológica, que dirige M. Caban, con la que presenta un notable circo en miniatura.

Fotografía "Siul," Es la preferida del público distinguido, y la más elegante y cómoda de Madrid. Especial en retratos de bodas y niños. Carrera de San Jerónimo, 29. Teléfono 3.961. Hay ascensor.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Se ha encargado de la Ordenación de pagos de la Diputación provincial D. Lázaro Martín Pindado, por haber sido nombrado gobernador civil de Castellón el vicepresidente, D. Angel Pérez Magnán, que sustituya al señor Díaz Agero, presidente de la Corporación.

El reclamo del número se lleva á cabo de una manera muy original, pues se forma una cabalgata con todos los animalitos del número, que recorrerá las calles de Madrid.

Los actores de la representación siguiente al estreno del melodrama cómico en tres actos, de Antonio Paso y Joaquín Abat, El cubero de familia, se ha confirmado plenamente el gran éxito que esta interesante y graciosísima obra alcanzó la noche en que fué estrenada, y que fué la de inauguración de la temporada.

—La Comisión provincial ha dado las gracias á la señora marquesa de Aldama, por el donativo de cincuenta y siete conejos hecho al Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes. —Han sido aprobados del suministro de papeles para las subastas del suministro de papel y objetos de escritorio, carne, pan y leche de vacas para los establecimientos provinciales.

Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias á domicilio. Agencia Sursual, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580. Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.

CASA DE LA VILLA

El alcalde ha recibido la real orden del ministerio de Fomento autorizando la construcción de una gran plaza en la Puerta de Hierro.

El Sr. Prast ha visitado las obras que se están realizando en la Escuela Modelo de la plaza del Dos de Mayo, encontrándolas muy bien, aunque algo atrasadas, recomendando se imprima á las mismas la mayor actividad, para poder abrir en breve las clases allí establecidas.

El alcalde ha concedido una nueva prórroga hasta el día 25 del actual para la cobranza en período voluntario de los arbitrios sobre inquilinatos, solares y patentes sobre bebidas espirituosas y espumosas.

También se recuerda al público que el plazo para la renovación de licencias sin recargo expira el día 20 del actual.

El alcalde ha recibido una nueva Comisión de vecinos del barrio de Vallehermoso para protestar de la intromisión de otros vecinos de aquella barriada, que habían solicitado que la Banda municipal diera un concierto en la explanada de la calle de Guzmán el Bueno.

El Sr. Prast manifestó que había accedido á que la banda diera el referido concierto, por haberlo solicitado en instancia firmada por

—Os admiro!—le dijo Alejandro entusiasmado. La joven se fijó en el moribundo. —¿Herido? —¡Mortalmente!—contestó Alejandro á media voz. —¿Qué desgracia más grande! —Ha preguntado por vos. Yo iba á buscaros. —Lo he oído todo... He visto salir al otro, y en seguida he adivinado la catástrofe. Por eso he venido. La joven se acercó á la cama de Víctor. El anciano abrió de nuevo los ojos, y al ver á Tatiana, su semblante se llenó de alegría.

—¿Qué grande y qué noble!—dijo. —Es mi deber—contestó Tatiana. El doctor Fortier se despidió de Alejandro y se marchó, pensando que se dirían cosas que su presencia podría molestar. —Alejandro—dijo Víctor,—trae mi cofre. El doctor obedeció. —Colócalo al alcance de mi mano, abierto. Víctor tocó el cofre. Satisfecho, dijo: —Todo está hecho; ya puedo morir. Tatiana, escucha y acuérdate de lo que te digo... Alejandro será tu mejor amigo. Tatiana se detuvo en la puerta, no atreviéndose á penetrar.

—¿Qué grande y qué noble!—dijo. —Es mi deber—contestó Tatiana. El doctor Fortier se despidió de Alejandro y se marchó, pensando que se dirían cosas que su presencia podría molestar. —Alejandro—dijo Víctor,—trae mi cofre. El doctor obedeció. —Colócalo al alcance de mi mano, abierto. Víctor tocó el cofre. Satisfecho, dijo: —Todo está hecho; ya puedo morir. Tatiana, escucha y acuérdate de lo que te digo... Alejandro será tu mejor amigo. Tatiana se detuvo en la puerta, no atreviéndose á penetrar.

CINES Y VARIETES

GRAN TEATRO

EL CANTO DEL CISNE LA COARTADA JOSELITO

mata siete toros en Madrid. Paleos, 4 ptas. Butaca, 0,30. General, 0,20.

Los serbios en Visegrad

NISH, 16. Las tropas serbias han ocupado la plaza de Visegrad, en la Bosnia.

Un juicio de "Le Matin"

PARIS, 16. "Le Matin" cree que para asegurar su retirada y tener francas las vías de comunicación con el interior, evitando cuidadosamente los obstáculos que presentaría un abarrotamiento de tropas en los caminos, el ejército alemán hará un illo y librará un segundo combate y aun un tercero, que desde luego se tienen que desarrollar en condiciones favorables para los franceses, que pueden hacer frente á cualquier eventualidad, gracias á las tropas de refresco que ha recibido el ejército combatiente.

El Kaiser á la Prusia oriental

PARIS, 16. Al Petit Journal le comunican desde Copenhague que se han recibido allí noticias de Berlín, según las cuales el Kaiser marchará muy en breve á la Prusia oriental para tomar el mando de las tropas que pelean contra los rusos.

Dos ingenieros americanos

LONDRES, 16. Dos ingenieros americanos, que hasta hace pocos días han permanecido en Rumania, han venido á Londres desde Bucharest, atravesando Austria y Alemania.

Las balas Dum Dum

ROMA, 16. Según informes procedentes de Berlín, el periódico Berliner Lokal Anzeiger publica fotografías de balas Dum-Dum, que asegura haber sido encontradas por los alemanes en Longwy, y que habían sido empleadas por los ejércitos aliados.

La guerra en la Prusia oriental

PETROGRADO, 16. Un comunicado de carácter oficioso justifica la lentitud de las operaciones en la Prusia oriental porque los incidentes aislados de la lucha son hasta ahora favorables á los rusos, y en definitiva tienen poca importancia considerados dentro del cuadro general de la gigantesca lucha entablada.

El hijo del conde de Bergen

TOLON, 16. Entre los heridos alemanes llegados á esta ciudad figura el hijo del conde de Bergen, ministro de Negocios Extranjeros de Sajonia.

Heridos y prisioneros alemanes

BURDEOS, 16. Continúan llegando sin interrupción numerosos trenes con heridos alemanes. Han llegado dos grandes convoyes, formados por heridos de la Guardia Imperial y de la Infantería hannoveriana.

Las comunicaciones belgas

OSTENDE, 16. Las vías de comunicación del Norte y Noroeste de Bélgica han restablecido su servicio, y se encuentran otra vez en manos de los belgas.

Los alemanes en Serbia

NISH, 16. El ministro plenipotenciario y el personal de la Legación de Alemania en la capital de Serbia, han salido de este país por orden del Gobierno, que ha adoptado esa determinación, fundándose en que Serbia está en guerra con Austria-Hungría, y Alemania es aliada de Austria, y en que Rusia está en guerra con Alemania, y ésta es aliada de Austria.

Los tuberculosos pobres

El Real Dispensario Victoria Eugenia (Tutor, 36) reanuda el 1.º de octubre sus consultas para tuberculosos pobres, comenzando así el séptimo curso de lucha antituberculosa, después de haber visto regresar felizmente mejoradas las enfermas que pasaron dos meses en Avila, y esperando sucederá lo propio con los niños que durante cuatro halláanse haciendo su cura en Santander y la Coruña.

Casa Ondátegui

Última semana de ventas extraordinarias, con 50 por 100 de rebaja verdad en todos los artículos, por fin de temporada. Novedades para Señora y Caballero. Blusas, Jaquettes, Batas, Ropa blanca fina, Medias, Calcetines, Corbatas, Pañuelos, Guantes, etc., etc.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos: GUERRA.—Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada don Rafael Lachambre y Dominguez, y al de igual clase D. Emilio Mola y López. —Concediendo el empleo de capitán al primer teniente de Caballería D. Juan Palou Ferrer, por méritos que contrao rechazando

Folleton de La Correspondencia de España

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

—Era su última voluntad: había decidido recibir la bala del duque sin contestarle. —¿Aunque hubiesen disparado las tres veces, como estaba convenido? —Sí. —Eso era entregarse á la muerte. —Idea suya. La he combatido mucho. —Una cosa misteriosa os oculta, seguramente. —Sí—contestó Alejandro sin dar más explicaciones. Después de un rato, dijo: —Es un héroe! Es un mártir! Una vida entera de sacrificios, de bondad y de trabajo para el rescate de una falta!... —Vos lo apreciáis mucho. —¡Se lo debo todo! Y él me quiere como un padre. Víctor abrió de repente los ojos, hizo un movimiento y llamó: —¡Alejandro! Los dos doctores se acercaron. —Alejandro, quiero... —¿Qué queréis, querido amigo? —Quiero ver á Tatiana. —¡Iré á buscarla. —Creo que no se negará. —Os prometo que vendrá. —Anda, anda; ve á buscarla. Quiero hablarla para morir tranquilo. —Voy al momento. Alejandro se dirigió á la escalera, viniendo con alegría que la joven llegaba en aquel momento. Tatiana se detuvo en la puerta, no atreviéndose á penetrar.

—Ya lo sabes todo—dijo Nicolás más tranquilo.—Ahora coge del cofre la carta sellada con las armas de los Angely, que lleva este rótulo: «Para Catalina», escrita algunos minutos antes de su muerte trágica por el duque Roger de Angely, en el gran hotel Alejandra. Esa carta estaba sobre la mesa de la habitación de tu padre, y me la guardé. Conservarla. Será un arma terrible en tus manos, si sabes servirla de ella. No me había atrevido á abrirla hasta hace seis meses, y después de haberla leído he comprendido cómo yo podía rescatar mi crimen y obtener tu perdón. Después repitió lo que había dicho la noche del circo: —Hay una fuerza que nos impulsa y nos manda: ¡se llama Justicia! Tatiana escuchaba con el corazón oprimido. Nicolás cogió del cofre un tercer sobre y se lo entregó á la joven, diciéndole: —Mi testamento. Está en regla. Tengo bienes laboriosamente adquiridos. Te los dejo... Aceptalos sin escrúpulos. Te serán necesarios para la lucha que tienes que emprender, de la cual saldrás victoriosa, gracias á la carta sellada. Tu padre, por esta escrito, hablará, y no tendrán más remedio que hacerte justicia. Un largo silencio siguió. —Alejandro, levanta el cofre, pues mi mano no alcanza. El doctor obedeció. —Quiero tocar por última vez los queridos recuerdos. (Continuará)

—Os admiro!—le dijo Alejandro entusiasmado. La joven se fijó en el moribundo. —¿Herido? —¡Mortalmente!—contestó Alejandro á media voz. —¿Qué desgracia más grande! —Ha preguntado por vos. Yo iba á buscaros. —Lo he oído todo... He visto salir al otro, y en seguida he adivinado la catástrofe. Por eso he venido. La joven se acercó á la cama de Víctor. El anciano abrió de nuevo los ojos, y al ver á Tatiana, su semblante se llenó de alegría. —¿Qué grande y qué noble!—dijo. —Es mi deber—contestó Tatiana. El doctor Fortier se despidió de Alejandro y se marchó, pensando que se dirían cosas que su presencia podría molestar. —Alejandro—dijo Víctor,—trae mi cofre. El doctor obedeció. —Colócalo al alcance de mi mano, abierto. Víctor tocó el cofre. Satisfecho, dijo: —Todo está hecho; ya puedo morir. Tatiana, escucha y acuérdate de lo que te digo... Alejandro será tu mejor amigo. Tatiana se detuvo en la puerta, no atreviéndose á penetrar.

Tatiana rompió el sobre y leyó aquellas hojas, que narraban el pasado de Nicolás Zerezowski. Era un relato rápido, en donde á menudo, con una sola palabra, se demostraba el estado de un alma. Se describía la juventud de Catalina Saratowa y hechos que Tatiana ignoraba y que nadie más que su madre y Nicolás podían saber. Detallaba su amistad con Catalina, siendo niña; su destierro á la Siberia; su enfermedad moral y física; en fin, su huida á fuerza de valor y de paciencia, y cómo logró escapar de los que le perseguían. Después narraba cómo surgió en él de nuevo la primera idea de venganza; los preparativos del acto horrible; la llegada de miss Arabella Smith á San Petersburgo, al hotel Alejandra; ¡el crimen!... Al llegar á aquel episodio, Tatiana se levantó temblando; sin quererlo, se alejó de la cama, estrujó las cuartillas y se quedó anonadada. Nicolás Zerezowski adivinó lo que sufría Tatiana, y haciendo un esfuerzo le dijo: —Te causo horror, ¿verdad? Te suplico, sin embargo, que sigas leyendo. Tatiana, sin mirar al moribundo, se puso á leer de nuevo. Enterose de los medios de que se valió el asesino de su padre para escapar de la justicia; de su estancia en Francia; de lo que trabajó para tener noticias de Catalina y de la niña... Eran unas páginas soberbias por su sencillez, que hacían brotar lágrimas. En el alma de Tatiana se libraba una horrenda lucha.

—Ya lo sabes todo—dijo Nicolás más tranquilo.—Ahora coge del cofre la carta sellada con las armas de los Angely, que lleva este rótulo: «Para Catalina», escrita algunos minutos antes de su muerte trágica por el duque Roger de Angely, en el gran hotel Alejandra. Esa carta estaba sobre la mesa de la habitación de tu padre, y me la guardé. Conservarla. Será un arma terrible en tus manos, si sabes servirla de ella. No me había atrevido á abrirla hasta hace seis meses, y después de haberla leído he comprendido cómo yo podía rescatar mi crimen y obtener tu perdón. Después repitió lo que había dicho la noche del circo: —Hay una fuerza que nos impulsa y nos manda: ¡se llama Justicia! Tatiana escuchaba con el corazón oprimido. Nicolás cogió del cofre un tercer sobre y se lo entregó á la joven, diciéndole: —Mi testamento. Está en regla. Tengo bienes laboriosamente adquiridos. Te los dejo... Aceptalos sin escrúpulos. Te serán necesarios para la lucha que tienes que emprender, de la cual saldrás victoriosa, gracias á la carta sellada. Tu padre, por esta escrito, hablará, y no tendrán más remedio que hacerte justicia. Un largo silencio siguió. —Alejandro, levanta el cofre, pues mi mano no alcanza. El doctor obedeció. —Quiero tocar por última vez los queridos recuerdos. (Continuará)



La plaza de Kalish

Fortificándose. PETROGRADO, 16. Los alemanes dedican estos días a fortificar sólidamente la plaza de Kalish.

Del Canadá

Dinero para la guerra. OTTAWA, 16. La suscripción patriótica, cuyos fondos serán enviados a la Gran Bretaña para las atenciones de la guerra, asciende ya a tres millones de dólares.

Desmintiendo un rumor

Nota de la Embajada turca. BURDEOS, 16. La Embajada de Turquía ha publicado una nota oficiosa, en que se niega terminantemente que sea cierto el rumor acogido por la Prensa de diversos países, acerca de una supuesta escena trágica entre el Príncipe heredero de Turquía y el ministro de la Guerra otomano, Enver bey.

La lucha en Bélgica

En Lovaina. AMSTERDAM, 16. Han sido publicados nuevos detalles de los últimos encuentros ocurridos en territorio belga. Han sido muy serios. La lucha más encarnizada fué la que los belgas sostuvieron con los alemanes sobre las ruinas de Lovaina.

Contra dos aviadores

Uno muerto y otro herido. AMBERES, 16. Un aeroplano alemán ha volado sobre esta población. Lo tripulaban dos oficiales. Contra el aeroplano han hecho fuego algunos centinelas, con tal acierto, que uno de los oficiales quedó sin vida, y el otro gravemente herido.

Aviso a los navegantes

En los puertos franceses. BURDEOS, 16. El «Diario Oficial» publica un importante decreto del ministerio de Marina. Ordena que los capitanes de buques mercantes, cualquiera que sea su nacionalidad, quedan obligados, al entrar en puertos franceses, a declarar ante las autoridades marítimas correspondientes si llevan a bordo ciudadanos de las naciones actualmente enemigas de Francia, cuántos y cuáles son, y los motivos de ir embarcados en los buques.

La estación de Baden-Weller

Convertida en hospital. BASILEA, 16. La estación estival de Baden-Weller ha quedado convertida en un inmenso hospital. El bosque está lleno de oficiales y soldados alemanes convalecientes. Las salas de baile, de juego y de lectura del Casino están transformadas en enfermerías.

El general Roque

Otra víctima de la guerra. PARIS, 16. Entre los combatientes franceses muertos en el combate librado al Norte de Bar-le-Duc figura el general Roque. Era un excelente soldado que se distinguió mucho en la campaña de África.

Heridos del Marne

Llegada a Perpignan. PERPIGNAN, 16. Ha llegado un tren de heridos procedentes de la gran batalla del Marne. Todos ellos pertenecen al regimiento francés de Infantería número 137.

Patriotismo de los boers

Un Cuerpo de exploradores. LONDRES, 16. Un cablegrama de Capetown dice que aumenta el entusiasmo entre los elementos boers del África del Sur. Se proponen éstos, entre otras cosas, ofrecer a lord Kitchener un Cuerpo especial de exploradores, que vaya a Francia a luchar contra los alemanes.

Un tenor de la Opera Cómica

Lo que cuenta de la batalla del Marne. PARIS, 16. Se ha recibido hoy una carta que suscribe un tenor popularísimo en París, que cantó en la Opera Cómica durante la última temporada. Es un relato interesantísimo de algunos episodios de la batalla del Marne, en que el tenor aludido ha tomado una parte activa.

Operaciones de los rusos

En la región de Lublin. PETROGRADO, 16. Las operaciones de los rusos en la región de Lublin y Kholm se terminaron con un éxito completo. Los retroguardias rusos están ya en Krasnik. Los austriacos, desmoralizados, continúan replagándose.

División alemana derrotada

PETROGRADO, 16. La Caballería rusa atacó ayer y derrotó en la región de Radom a una división de la Landwehr alemana que iba en auxilio de los austriacos, y le hizo 125 prisioneros.

En Italia

Manifestación francófila. ROMA, 16. Ayer, la Policía disolvió una imponente manifestación que se proponía realizar una demostración de simpatía ante el Palacio Farnesio, residencia de la Embajada de Francia.

Disposición plausible

Dada la importancia grande que para el aumento de la producción nacional y conjurar la crisis obrera tiene la real orden que publica la Gaceta sobre adopción de medidas y concesión de auxilios por el Gobierno a los agricultores, de esperar es que todas las clases productoras, entidades agrícolas, autoridades y dependencias técnicas del Estado, secundarán el celo e iniciativas que la opinión pública reconoce y aplaude en el actual ministro de Fomento, Sr. Ugarte.

atacó ayer y derrotó en la región de Radom a una división de la Landwehr alemana que iba en auxilio de los austriacos, y le hizo 125 prisioneros.

Hazaña de un cosaco. El cosaco Diakoff capturó el solo a tres oficiales, 19 soldados austriacos y 32 caballos. Los cañones capturados.

PETROGRADO, 16. El Estado Mayor participa, con fecha 15, que el total de los cañones tomados a los austriacos en las batallas de Galitzia pasa de 400, más veinte morteros alemanes de 42.

ROMA, 16. Ayer, la Policía disolvió una imponente manifestación que se proponía realizar una demostración de simpatía ante el Palacio Farnesio, residencia de la Embajada de Francia.

Los manifestantes se reunieron de nuevo en el Corso Humberto a los gritos de «Viva Francia»; pero la Policía, habiendo de nuevo insistido y dado los toques de reglamento, la manifestación se disolvió sin incidentes.

Dada la importancia grande que para el aumento de la producción nacional y conjurar la crisis obrera tiene la real orden que publica la Gaceta sobre adopción de medidas y concesión de auxilios por el Gobierno a los agricultores, de esperar es que todas las clases productoras, entidades agrícolas, autoridades y dependencias técnicas del Estado, secundarán el celo e iniciativas que la opinión pública reconoce y aplaude en el actual ministro de Fomento, Sr. Ugarte.

El Sr. Dato estuvo anoche en el ministerio de la Guerra, conversando con el general Echagüe, acerca de las cuestiones de Marruecos.

El gobernador de Baleares saldrá mañana para Madrid, en uso de licencia, para asuntos particulares.

El subsecretario de Gobernación, refiriéndose a lo publicado por algún periódico relativo a la intervención del ministro de la Gobernación en el envío de obreros a Gijón, dijo que aquella se había reducido a lo siguiente: La Federación patronal solicitó del ministro que fuesen amparados unos obreros que iba a llevar a Gijón.

El ministro, tratándose de garantizar la libertad de trabajo, se ofreció desde luego a tomar aquellas medidas que garantizasen la llegada y permanencia de los referidos obreros en Gijón. Como no tuvo nunca la iniciativa en el envío, son infundados los cargos que se le hagan en este sentido.

Anoche llegó a Madrid S. A. la Infanta Doña Isabel.

El Presidente del Consejo celebró ayer una extensa conferencia con el Sr. Sánchez de Toca.

La entrevista fué muy cariñosa.

El Sr. Dato cumplimentó ayer a los arzobispos de Valladolid, Sevilla y Santiago.

No es exacto que haya cuestión alguna planteada entre una personalidad del partido liberal y otra del demócrata.

Al enterarse de los rumores, el personaje liberal demócrata estaba por encima de todas frías demócrata estaba por encima de todas las minucias de la política.

atacó ayer y derrotó en la región de Radom a una división de la Landwehr alemana que iba en auxilio de los austriacos, y le hizo 125 prisioneros.

Hazaña de un cosaco. El cosaco Diakoff capturó el solo a tres oficiales, 19 soldados austriacos y 32 caballos. Los cañones capturados.

PETROGRADO, 16. El Estado Mayor participa, con fecha 15, que el total de los cañones tomados a los austriacos en las batallas de Galitzia pasa de 400, más veinte morteros alemanes de 42.

ROMA, 16. Ayer, la Policía disolvió una imponente manifestación que se proponía realizar una demostración de simpatía ante el Palacio Farnesio, residencia de la Embajada de Francia.

Los manifestantes se reunieron de nuevo en el Corso Humberto a los gritos de «Viva Francia»; pero la Policía, habiendo de nuevo insistido y dado los toques de reglamento, la manifestación se disolvió sin incidentes.

Dada la importancia grande que para el aumento de la producción nacional y conjurar la crisis obrera tiene la real orden que publica la Gaceta sobre adopción de medidas y concesión de auxilios por el Gobierno a los agricultores, de esperar es que todas las clases productoras, entidades agrícolas, autoridades y dependencias técnicas del Estado, secundarán el celo e iniciativas que la opinión pública reconoce y aplaude en el actual ministro de Fomento, Sr. Ugarte.

El Sr. Dato estuvo anoche en el ministerio de la Guerra, conversando con el general Echagüe, acerca de las cuestiones de Marruecos.

El gobernador de Baleares saldrá mañana para Madrid, en uso de licencia, para asuntos particulares.

El subsecretario de Gobernación, refiriéndose a lo publicado por algún periódico relativo a la intervención del ministro de la Gobernación en el envío de obreros a Gijón, dijo que aquella se había reducido a lo siguiente: La Federación patronal solicitó del ministro que fuesen amparados unos obreros que iba a llevar a Gijón.

El ministro, tratándose de garantizar la libertad de trabajo, se ofreció desde luego a tomar aquellas medidas que garantizasen la llegada y permanencia de los referidos obreros en Gijón. Como no tuvo nunca la iniciativa en el envío, son infundados los cargos que se le hagan en este sentido.

Anoche llegó a Madrid S. A. la Infanta Doña Isabel.

El Presidente del Consejo celebró ayer una extensa conferencia con el Sr. Sánchez de Toca.

La entrevista fué muy cariñosa.

El Sr. Dato cumplimentó ayer a los arzobispos de Valladolid, Sevilla y Santiago.

No es exacto que haya cuestión alguna planteada entre una personalidad del partido liberal y otra del demócrata.

Al enterarse de los rumores, el personaje liberal demócrata estaba por encima de todas frías demócrata estaba por encima de todas las minucias de la política.

SUCESOS DEL DIA

Una desgracia. Al intentar tomar el tren en marcha en la estación de Illescas Jesús Avila González, fué despedido del estribo y al caer sufrió la fractura de la pierna derecha.

Fuó curado por el médico de dicho pueblo, y después en tren vino a Madrid, ingresando en el Hospital provincial.

Su estado es de pronóstico reservado.

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA. Los ministros se reunieron esta tarde, a las tres y media, en Gobernación, para celebrar Consejo preparatorio del que mañana se celebrará en Palacio presidido por S. M.

El Sr. Dato manifestó a la entrada que había recibido la visita del señor marqués de Comillas, para hablarle de varios asuntos de Barcelona.

Aludiendo a la guerra europea, dijo que no había nuevas noticias. Se mostraba muy satisfecho del apoyo que la opinión pública puede decirse que unánime presta al Gobierno en su política de neutralidad.

El Sr. Sánchez Guerra confirmó que el señor Lerroux había llegado a Barcelona, donde reinaba la más completa tranquilidad.

El ministro de Hacienda manifestó que no llevaba ningún expediente al Consejo, y que algo hablaría de las ponencias que le fueron encomendadas en el Consejo anterior.

de la matrícula de Valencia, a veinte millas al Oeste del Miño. Los 34 hombres de su tripulación fueron recogidos por un vapor italiano, que los ha llevado a Lisboa, donde han sido atendidos por nuestro cónsul.

El barco creése totalmente perdido. Los demás ministros no hicieron manifestaciones de interés.

A LA SALIDA. El Consejo terminó después de las seis de la tarde.

El Sr. Sánchez Guerra dió la referenciada, manifestando que la mayor parte del tiempo se había invertido en oír al ministro de Estado, el cual había hecho una exposición luminosa, clara y detallada, lo mismo respecto a la situación de la guerra que a la de las Potencias en Marruecos con relación a aquella.

El Consejo ha oído con mucho gusto al señor marqués de Lema.

Se aprobaron los expedientes siguientes: FOMENTO.—Proponiendo que el segundo grupo de obras del pantano de María Cristina se divida en dos, dando gran impulso a las obras para remediar la crisis obrera.

Solicitando se autorice la celebración, mediante concurso, del contrato de adquisición de un motor eléctrico para varar embarcaciones en el puerto de Cartagena.

Autorizando a la Junta de obras para realizar obras de dragado y saneamiento del puerto de Ferrol.

Por falta de tiempo no se ocuparon de otros asuntos, entre ellos del decreto creando la Junta de iniciativas.

Respecto a la cuestión de Barcelona, se procurará buscar el medio de que pueda aquel Municipio aprobar el presupuesto para el año próximo.

Cerca de Ayamonte, en aguas jurisdiccionales, ha sido apresado por un cañonero español un barco que cargaba conservas de pescado de barcas portuguesas.

El paro es total.

Un abordaje. En el río se han abordado los vapores «Cabo Menor» y «Cabo Coronan», ambos de la Compañía Ibarra.

El segundo resultó con grandes averías, que obligaron a conducirlo al puerto para proceder a su reparación.

No han ocurrido desgracias personales.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la V. O. T. d. San Francisco (calle de San Buenaventura), y obra fiesta a la Impresión de las Llagas de San Francisco de Asís, y termina la novena, a las ocho se mandaron a S. D. M., a las diez, misa solemne, predicando don Ignacio Jimenez, y por la tarde, a las cinco, estación, corona dolorosa y sermón, que predicará D. M. I. Beldá, novena, pías y procesión de reserva, y a continuación sorteo de dos dotes para huérfanas pobres hermanas de la V. O. T., que hayan de contraer matrimonio.

En San Marcos continúa el septenario a Nuestra Señora de los Dolores, siendo orador por la tarde, a las seis y media, el señor cura párroco.

La misa y oficio son de San Pedro Apóstol, rito doble, color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis en Santa María, de Lourdes en San José, del Corazón de María en su parroquia y en su iglesia, o de la Caridad del Cobre en las Descalzas.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Agustín.

ESPECTACULOS. EL CARTEL PARA EL DIA 17. APOLO.—6, Bohemios.—7,15. En Sevilla está el amor.—10,15. España nueva.—11,30. El amigo Melquíades.

PRINCE.—Tournée de despedida de Fregoli.—Tarde, a las 6 gran vermouth infantil aristocrático.—Repertorio exótico de Fregoli.—Estreno.—El tren de las 9,25 y Paris Concert.

Noche, a las 10,15, juergas de moda.—El maestro de canto.—Hotampago.—Salamina (éxito extraordinario)—Paris Concert.

COMICO.—9,30 (sencillo). La alegre primavera.—10,30 (especial). El cabeza de familia (tres actos).

ESLAVA.—6. El gallinero (tres actos) Debut del sensacional número de El area de Noé: 25 caballos indios, perros, monos, mulos, burros, cabras y cerdos Gran atracción.—9,30. El primo de mi mujer (cuatro actos) y la grandiosa atracción El area de Noé.

NOVEDADES.—6. Los hombres de gento.—7,15. La real hembra.—9,15. El lobato.—10,15. El machacante.—11,45. ¡Arriba la liga!

de la matrícula de Valencia, a veinte millas al Oeste del Miño. Los 34 hombres de su tripulación fueron recogidos por un vapor italiano, que los ha llevado a Lisboa, donde han sido atendidos por nuestro cónsul.

El barco creése totalmente perdido. Los demás ministros no hicieron manifestaciones de interés.

A LA SALIDA. El Consejo terminó después de las seis de la tarde.

El Sr. Sánchez Guerra dió la referenciada, manifestando que la mayor parte del tiempo se había invertido en oír al ministro de Estado, el cual había hecho una exposición luminosa, clara y detallada, lo mismo respecto a la situación de la guerra que a la de las Potencias en Marruecos con relación a aquella.

El Consejo ha oído con mucho gusto al señor marqués de Lema.

Se aprobaron los expedientes siguientes: FOMENTO.—Proponiendo que el segundo grupo de obras del pantano de María Cristina se divida en dos, dando gran impulso a las obras para remediar la crisis obrera.

Solicitando se autorice la celebración, mediante concurso, del contrato de adquisición de un motor eléctrico para varar embarcaciones en el puerto de Cartagena.

Autorizando a la Junta de obras para realizar obras de dragado y saneamiento del puerto de Ferrol.

Por falta de tiempo no se ocuparon de otros asuntos, entre ellos del decreto creando la Junta de iniciativas.

Respecto a la cuestión de Barcelona, se procurará buscar el medio de que pueda aquel Municipio aprobar el presupuesto para el año próximo.

Cerca de Ayamonte, en aguas jurisdiccionales, ha sido apresado por un cañonero español un barco que cargaba conservas de pescado de barcas portuguesas.

El paro es total.

Un abordaje. En el río se han abordado los vapores «Cabo Menor» y «Cabo Coronan», ambos de la Compañía Ibarra.

El segundo resultó con grandes averías, que obligaron a conducirlo al puerto para proceder a su reparación.

No han ocurrido desgracias personales.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la V. O. T. d. San Francisco (calle de San Buenaventura), y obra fiesta a la Impresión de las Llagas de San Francisco de Asís, y termina la novena, a las ocho se mandaron a S. D. M., a las diez, misa solemne, predicando don Ignacio Jimenez, y por la tarde, a las cinco, estación, corona dolorosa y sermón, que predicará D. M. I. Beldá, novena, pías y procesión de reserva, y a continuación sorteo de dos dotes para huérfanas pobres hermanas de la V. O. T., que hayan de contraer matrimonio.

En San Marcos continúa el septenario a Nuestra Señora de los Dolores, siendo orador por la tarde, a las seis y media, el señor cura párroco.

La misa y oficio son de San Pedro Apóstol, rito doble, color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis en Santa María, de Lourdes en San José, del Corazón de María en su parroquia y en su iglesia, o de la Caridad del Cobre en las Descalzas.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Agustín.

ESPECTACULOS. EL CARTEL PARA EL DIA 17. APOLO.—6, Bohemios.—7,15. En Sevilla está el amor.—10,15. España nueva.—11,30. El amigo Melquíades.

PRINCE.—Tournée de despedida de Fregoli.—Tarde, a las 6 gran vermouth infantil aristocrático.—Repertorio exótico de Fregoli.—Estreno.—El tren de las 9,25 y Paris Concert.

Noche, a las 10,15, juergas de moda.—El maestro de canto.—Hotampago.—Salamina (éxito extraordinario)—Paris Concert.

COMICO.—9,30 (sencillo). La alegre primavera.—10,30 (especial). El cabeza de familia (tres actos).

ESLAVA.—6. El gallinero (tres actos) Debut del sensacional número de El area de Noé: 25 caballos indios, perros, monos, mulos, burros, cabras y cerdos Gran atracción.—9,30. El primo de mi mujer (cuatro actos) y la grandiosa atracción El area de Noé.

NOVEDADES.—6. Los hombres de gento.—7,15. La real hembra.—9,15. El lobato.—10,15. El machacante.—11,45. ¡Arriba la liga!



